
В честь юбилея в 
нашем городе в 
прошедшие выходные 
состоялся поистине 
грандиозный праздник. 
В одном только шествии 
коллективов приняли 
участие более трёх тысяч 
человек, двадцать восемь 
колонн, более ста единиц 
техники. 

А 
театрализованная исто-
рическая реконструк-
ция событий, предше-

ствовавших образованию 
нашего края, словно машина 
времени, перенесла зрителей 
на несколько веков назад… 

Власти района и горо-
да всегда стремятся сде-
лать каждый день рождения 
Истры запоминающимся, 
небанальным, с изюминкой, 
хотя есть традиции, которые 
соблюдаются твёрдо, потому 
что люди их горячо поддер-
живают, как например ше-
ствие предприятий, район-
ная Доска почёта, концерт 
творческих коллективов, че-
ствование заслуженных тру-
жеников, почётных граждан, 
ветеранов и – приезд гостей: 
и из правительства области, 
и из городов-побратимов. От 
имени  Бориса Громова Знак 
губернатора Московской об-
ласти в честь празднования 
230-летия Истры главе Анне 
Щербе вручил первый зам-
министра экологии и при-
родопользования прави-
тельства области Александр 
Красиков. Признавшись 
в любви к нашему краю, 
его труженикам, роскош-
ной природе, Александр 

Леонидович передал самые 
искренние поздравления ис-
тринцам от главы области. 
Анна Николаевна в своём 
выступлении, в частности, 
отметила:

-Сегодня наш семейный 
праздник, и я не оговори-
лась: здесь, в районе, ис-
тринцы всегда жили одной 
большой семьёй, которая 
выстояла в годы войны, ко-
торая восстанавливала край 
в тяжелейшие послевоен-
ные годы, которая делает 
наш город, наш район кра-
ше, лучше. Во все времена 
гордость истринской земли 
– это вы, её жители, благода-
ря вам  и сегодня наш район 

остаётся в десятке лучших  в 
Подмосковье. Спасибо вам за 
труд, давайте и дальше жить 
семьёй, слышать и  слушать 
друг друга. Будьте счастли-
вы. С праздником! – тепло 
сказала Анна Николаевна. 
Поздравил с юбилеем горо-
да и глава поселения Юрий 
Савельев: «Истра - неболь-
шой город, но он один из тех 
городов, которые как брил-
лианты рассыпаны по всей 
русской земле. У Истры осо-
бая судьба, ведь наш город 
внёс свой вклад в русскую 
государственность».  

Изюминкой же стала исто-
рическая часть юбилей-
ных торжеств, подготовлен-

ная силами Истринского 
Драмтеатра. 11 июня на сце-
ну поднялись Иван Калита с 
домочадцами, Пётр Великий, 
Патриарх Никон, импера-
трица Екатерина… 

-Сыну Ивану даю Звенигород 
и Рузу, сыну старшему даю 
Можайск и Коломну, сыну 
Андрею даю Серпухов. А кня-
гине с меньшими детьми даю 
Сурожик, – величественно, как 
и подобает особе княжеских 
кровей, произнёс Калита. Ведь 
именно тогда летописцы цар-
ские в первый раз, в 13-м веке 
упомянули про Сурожье – наш 
с вами будущий Истринский 
край.   

Окончание на стр.2
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ИСТРА ВСЕГДА МОЛОДА
От монастырских стен и до космических побед отпраздновала Истра 230 лет! 

СВЕЧА ПАМЯТИ 

Никто не забыт, 
ничто не забыто!

22 июня на всей территории России и ближнего 
зарубежья  пройдет акция «Свеча памяти».

Обращаемся к вам с призывом присоединиться к акции!
В память о всех тех, кто погиб на полях сражений Великой 

Отечественной войны, в память  о миллионах соотече-
ственников, которые не увидели Победы, но приближали ее 
как могли, в ночь с 21 на 22 июня зажгите свечу в окне свое-
го дома, и почтите минутой молчания память павших!

Возложите цветы и свечи к мемориалам, к памятникам 
погибшим воинам!

Истринское районное отделение 
Партии «Единая Россия»

УСПЕХ

Необычный эфир на радио 
«Шансон»

Популярная радиостанция пригласила в гости  призёров 
состоявшегося недавно Губернаторского конкурса патрио-
тической песни «С чего начинается Родина...», приурочен-
ного к 70-летию битвы под Москвой. 

Напомним, что фестиваль организовали движение 
«Местные» и областной комитет по физической культу-
ре, спорту, туризму и работе с молодёжью правитель-
ства Московской области. Среди приглашённых на радио 
«Шансон» оказалась истринка Полина Громова, инициати-
ва же прямого эфира с юными артистами принадлежала со-
ветнику первого зампреда правительства Московской обла-
сти, композитору Игорю Матете. 

 Анастасия ПЕРМИНОВА  
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Коллективы промышленных 
предприятий, молодежных 
и спортивных организаций, 
клубов самодеятельности 
прошли по улице Ленина 
от площади Революции до 
площади Дружбы. И даже 
короткий холодный ливень, 
хлынувший за пять минут до 
начала праздника, не испортил 
его. Яркие колонны – с 
воздушными шарами, флагами, 
стильными декорациями – 
гордо и радостно двигались по 
главной улице города. 

П
од звуки марша духово-
го оркестра имени Романа 
Олексюка военнослужащие 

пронесли награду правительства 
области – «Штандарт Славы», фла-
ги с гербами Истры и района. Яркие 
лучи выглянувшего из-за туч солнца 
– символа города – весело отража-
лись в начищенных до блеска духо-
вых инструментах ансамбля, а сине-
красные костюмы и белые сапожки 
девушек-мажореток отлично гармо-
нировали с красными пиджаками 
музыкантов-духовиков. Следом за 
ними шли молодые футболисты из 
ФК «Истра». 

Приветствуя жителей и го-
стей праздника флажками с гер-
бом города-юбиляра и небесно-

голубыми воздушными шарами, 
шествовали глава района Анна 
Щерба, глава города Юрий Савельев, 
председатель районного Совета де-
путатов Александр Скворцов, депу-
тат областной думы Галина Уткина, 
наместник Новоиерусалимского 
монастыря игумен Феофилакт, 
представители районной и город-
ской администрации. За ними тор-
жественно шли ветераны войны и 
труда, Вооруженных сил и право-
охранительных органов, члены 
Союза пенсионеров Подмосковья. 
Духовой оркестр из белорусских 
Столбцов бравурным маршем под-

держивал прекрасное настроение 
демонстрантов и зрителей.

 Истру представляли труже-
ники предприятий – работни-
ки  НИИЭМа и «Новатора» в синих 
футболках и бейсболках следовали 
за автомашиной с макетом косми-
ческого спутника. Демонстранты 
из ИРРС несли воздушные шары 
и флаги с атрибутами организа-
ции. В их рядах отчетливо пре-
обладали яркие красные и жел-
тые цвета. Представители РАЙПО 
приветствовали зрителей разноц-
ветными шапками воздушных ша-
ров и огромными красными роза-

ми. Радостные детишки, идущие 
в ногу с родителями, еще более 
оживляли действие. 

Шествие продолжал духовой ор-
кестр из Калуги. За ними бодро сле-
довали рабочие ПСО-13. Под лозун-
гом «Мы – будущее нашего города!» 
прошли преподаватели и студен-
ты профучилища № 65, а за ними – 
подростковая команда ФК «Истра». 

Колонну Истринского АТП пред-
варяло красное багги Влада Демкина. 
Следом за чемпионом, сверкая на 
солнце, чинно двигались красавцы 
ретро-автомобили. Глядя на них, 
чувствуешь, как замирает сердце, 
ведь они – живая история России. 
На этих машинах жители района 
восстанавливали страну после во-

йны. Следом шли работники АТП, 
одетые в красные футболки и кеп-
ки, а за ними – представители груп-
пы компаний «Экопром», работники 
Новоиерусалимского кирпичного 
завода, одетые в рабочие спецовки. 

Колонна Истринского ЖЭУ вы-
делялась на общем фоне яркими 
оранжево-белыми одеждами, а ко-
манды «Истринской Теплосети» и 
«Истринского Водоканала» – го-
лубыми и белыми воздушными 
шарами и разноцветными фла-
гами. Зрители процессии с вос-
торгом встречали ростовых ку-
кол компании «Coca-Cola Hellenic», 
следом за которыми шествова-
ли молодежные организации го-
рода – «Молодая Гвардия Единой 
России», Истринское районное мо-
лодежное движение «Поколение», 
студенты Московского социально-
гуманитарного института. 

Затем наступила очередь детских 
и взрослых художественных кол-
лективов. Центр развития творче-
ства детей и юношества «Ровесник» 
ярко и артистично представил все 
направления своей деятельности. 
Участники этой колонны на ходу де-
монстрировали мастерство в гим-
настике, акробатических танцах 
и театральном искусстве, а юные 
авиамоделисты с гордостью пред-
ставляли зрителям свои миниатюр-
ные летательные аппараты. Улыбки 

и праздничное настроение участ-
никам шествия дарили воспитан-
ники и педагоги Истринской му-
зыкальной школы, детской школы 
искусств «Вдохновение», Центра ис-
кусств им. Прядко и другие истрин-
ские коллективы. Грациозные тан-
цоры из танцевально-спортивного 
клуба «Линия танца» вальсировали 
парами. 

Шествие продолжили музыкаль-
ные коллективы – народный ан-
самбль песни и танца имени В.А. 
Ширшова, русский хор «Радуга» 
ДК Истра, академический хор под 
управлением И. Слесаревского, на-
родный академический хор ветера-
нов, вокальный ансамбль «Надежда», 
камерный академический хор 
«Молодежный». Следом за культу-
рой шел спорт – представители 
«Клуба любителей бега», юные ве-
лосипедисты школы олимпийско-
го резерва, спортсмены истринской 
секции дзюдо и самбо, спортклуба 
«Аллигатор»... 

Завершил шествие яркий па-
рад байкеров на грохочущих же-
лезных конях – мотоциклах и ква-
дроциклах. В финале маршрута все 
коллективы выпускали в небо воз-
душные шары, и небесная синь рас-
цветала веселыми красками.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора и Сергея 

ОЛЕКСЮКА

ПРАЗДНИК

ДОЖДЬ ВЕСЕЛЬЮ НЕ ПОМЕХА
Главным событием Дня города стало традиционное праздничное шествие

Окончание. Начало на стр.1
Строго говоря, Истрой Истра стала не 

так уж и давно. С 1781 года город носил имя 
Воскресенск, но в Подмосковье оказалось два 
Воскресенска, и в 1930 году по «имени речки,  
прохладной и чистой» наш Воскресенск ста-
новится Истрой. Но развитие края ещё в XVI 
веке предопределил Патриарх Никон, сумев-
ший воплотить на подмосковной земле ко-
пию палестинской Святой земли. А 5 октября 
1781 года наш край и начинает свою, можно 
сказать, «современную» историю, когда «эко-
номическую слободу близ Воскресенского 
монастыря» своим указом Екатерина 
Вторая преобразовывает в уездный город 
Воскресенск Московской губернии.  

- Негоже месту сему называться селом! 
Приказываю отныне называть его гра-
дом! Отмечен он Богом и прославлен этим! 
Городу иметь герб! – воскликнула со сцены 
красавица-императрица, держа в руке соот-
ветствующий указ. 

Создатели сценария праздника постара-
лись отразить все самые важные события, 
определившие будущее нашего края, для ко-
торого самая горькая дата – 1941 год, когда 

фашисты при отступлении сожгли город дот-
ла, взорвали монастырь; а самая славная, на-
верное, всё-таки космическая, связанная со   
ВНИИЭМом. Кстати, мало кто знает, что после 
войны знаменитый архитектор Щусев, кото-
рому страшно нравилась Истра, разработал 
проект превращения города в крупный ре-
креационный центр, уж больно здесь «вкусна» 
природа по выражению Чехова. Однако в го-
роде начала развиваться промышленность и 
научно-исследовательская деятельность, что 
вызвало быстрый рост населения города и 
бурное его развитие. Сегодня Истра - один из 
самых известных и популярных подмосков-
ных городов, который знают далеко за пре-
делами области и который развивается мощ-
нейшими темпами.

Торжества, мероприятия, концерты, спор-
тивные состязания продолжались все три 
дня, но программа 11 июня оказалась осо-
бенно насыщенной, расписанной буквально 
по часам. Кстати, все мероприятия в живом 
эфире жители района могли смотреть по до-
машнему телевизору, поскольку – и это тоже 
стало традицией – ТРК «Истра» организовала 
прямую трансляцию основных торжеств на 

площади Дружбы, где вечером, на сцене перед  
ДЦ «Мир» с концертом выступил Стас Пьеха. 
Приглашать столичных звёзд в подарок жи-
телям и гостям района тоже стало одной из 
традиций на День города. Известный и та-
лантливый певец, внук любимейшей совет-
ской и российской артистки Эдиты Пьехи, в 
личном общении оказался приятным интел-
лигентным молодым человеком. Он часто ез-
дит на гастроли, которые занимают у артиста 
20 дней в месяц, бывая и на таких праздни-
ках, как у нас.  

- Нас действительно прекрасно принима-
ли, мне важно, когда встречают как родных. 
Мне понравился народ, который умеет весе-
литься с открытой душой, поёт, пляшет, делая 
это весело, не нарушая порядков, значит в го-
роде ситуация хорошая, - заявил артист в ин-
тервью ТРК «Истра» сразу после выступления. 
- Цель любого массового праздника – доста-
вить жителям города радость, что и было сде-
лано. Народ кайфанул, а мы вместе с ним!   

Екатерина КАПРАЛОВА, 
Ирина ЖАРОВА

фото Дарьи МАХМУТОВОЙ 
и  Сергея ОЛЕКСЮКА 

ДАТА

Истра всегда молода
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– В этом году на фестиваль по 
причине глобального экономи-
ческого кризиса не смогли при-
ехать постоянные участники фе-
стиваля: оркестры из Польши, 
Германии, других стран Европы, 
два белорусских оркестра (от них 
был один коллектив), – говорит 
начальник управления по культу-
ре и спорту администрации рай-
она Марина Жерлыгина, – потому 
общее число участников фести-
валя было небольшим: всего во-
семь коллективов, включая го-
стей фестиваля - Губернаторский 
оркестр Московской области 
(художественный руководи-
тель и дирижёр профессор Олег 
Лебединский). 

Но звучат фанфары, замгла-
вы администрации Истринского 
муниципального района 
Валентина Невзорова привет-
ствует участников и гостей X 
Международного фестиваля. 
Олег Лебединский, выступаю-
щий ныне в роли председателя 
жюри, объявляет об открытии 
праздника и просит присту-
пить к своим обязанностям 
членов жюри, в составе кото-
рого – профессиональные ар-
тисты и музыканты: заслужен-
ный артист России профессор 
Олег Потапов; художественный 
руководитель и главный дири-
жёр Губернаторского филармо-
нического оркестра Белгорода 
Юрий Меркулов; главный дири-
жёр государственного Минского 
областного центра народно-
го творчества Олег Сивый; про-
фессор Минского госунивер-
ситета культуры и искусств 
Александр Каратеев; дири-
жёр оркестра г.Лобез (Польша) 
Дариуш Ледзион; зам.председа-
теля правления Музыкального 
общества МО, заслуженный ра-
ботник культуры РФ Алевтина 
Кондратьева.

Открыл программу ор-
кестр имени Романа Олексюка 
Истринского ДК под управлени-
ем художественного руководи-

теля Юрия Здрогова, дирижёр 
Александр Жаров, концертмей-
стер Александр Троицкий.

Пока фестиваль на открытой 
сцене Центра «Вдохновение» 
набирает силу, на главной 
эстраде у «Мира» идёт высту-
пление Губернаторского орке-
стра Московской области. Двое 
молодых дирижёров – учени-
ки Олега Лебединского – попе-
ременно управляют оркестром. 
В нескольких шагах от себя я 

вижу сосредоточенно слушаю-
щего Игоря Попова, професси-
онального трубача истринско-
го оркестра. Сейчас он играет 
в ансамбле «Ноктюрн». Мешаю, 
конечно:

– Игорь, как на твой взгляд, 
оркестр?

– Это высший класс. Что бы 
они ни играли, это всегда на 
уровне, со всеми акцентами.

– А наш оркестр? 
– Наши тянутся, стараются. И 

потом Лебединский помогает, он 
наш светоч... Мне жаль, что Роман 
не создал в Истре муниципально-
го профессионального оркестра. 
Он всё сделал всем, кроме себя. 

В сторонке стоит молодой че-
ловек в тёмных очках, притопы-
вает в такт ногой.

– Простите, вы, наверное, 
музыкант?

– А вы меня не узнаёте? – отве-
чает он вопросом на вопрос. – Я 
Андрей Олексюк…

– Андрей, у меня такое ощуще-
ние, что ваш отец сегодня здесь 
присутствует.

– А он в другом месте просто 
не может присутствовать, только 
– здесь, – взволнованно отвечает 
мой собеседник.

Милая старушка, уминая моро-
женое – день выдался жаркий – с 
удовольствием слушает концерт.

– Наверно духовой оркестр на-
поминает вам молодость? – под-
хожу к ней.

– Да-а, когда-то под него мы 
танцевали на танцплощадке. 
Было это в Йошкар-Оле давным-
давно, – говорит Нина Павловна. 
– С тех пор не слышала духовой 
оркестр. И только когда приехала 
в Истру, стала вновь наслаждать-
ся этой музыкой.

Не удержалась расспросить 
и молодую женщину с ребён-
ком – чем её привлекает духовая 
музыка?

– Когда играет духовой ор-
кестр, душа радуется, настрое-
ние приподнимается, - говорит 
Ирина, – у меня отец в школьные 
годы играл на трубе.

Вот такие связи, генетические 
или ещё какие, но связь времён 
есть.

Подхожу к молодому дирижё-
ру оркестра Сергею Пащенко, 
пока его коллега, Кирилл Черчик, 

стоит у дирижёрского пуль-
та. Сергей рассказывает, что он 
окончил Московскую консерва-
торию и  сразу попал в оркестр 
Лебединского.

Тороплюсь на главную площад-
ку фестиваля. Здесь играют бе-
лорусы – народный духовой ор-
кестр «Васильки», руководитель 
Александр Ничипорович. Они 
получили Гран-при фестиваля.   

Разговариваю с Александром 
Анатольевичем. Десять лет он ру-
ководит оркестром при Школе 
искусств в г. Столбцы. Сам за-
кончил Молодецкое музыкаль-
ное училище по классу трубы. 
В оркестре его ученики. Дружат 

с Истрой много лет – музыкан-
ты, дирижёры и семьи. Тепло и 
с грустью вспоминает Романа 
Дмитриевича.

Выступают другие орке-
стры: «Метроном», Лотошинский 
РДК (руководитель Ассатилла 
Ахмеджанов); коллектив из 
Волоколамска (руководитель Лев 
Трофимов); духовой оркестр по-
селка Шаховская (руководитель 
Николай Гончаров, диплом II сте-
пени); коллектив из Протвино 
(руководитель Александр Зюзин); 
оркестр МЧС России Калужской 
области (руководитель Вячеслав 
Ярошенко, диплом III степени)... 

На фестивале был отмечен сак-
софонист Александр Кузнецов и 
солист оркестра Олег Яковлев. 
Узнаю, что Олег поёт с 15 лет, 
а еще играет на трубе, гитаре. 
Диплом I степени получил наш 
истринский оркестр ДК Истра 
(руководитель Юрий Здрогов, 
дирижёр Александр Жаров).

Спрашиваю у Юрия Здрогова:
– Как вам показался этот фе-

стиваль, что он даёт вашему 
коллективу?

– Фестиваль прежде всего объ-
единяет всех нас. В этом году не 
хватает Романа Дмитриевича. Но 
он с нами, я часто хожу к его мо-
гиле, мысленно рассказываю обо 
всех наших делах, советуюсь. 
Представьте, он помогает…

Неотделим от оркестра ан-
самбль мажореток, которым мно-
го лет руководит Лилия Быкова, 
по сути, воспитанница Романа 
Олексюка. Ведь это именно он 
предложил ей в свое время соз-
дать и возглавить коллектив.

Когда глава района Анна Щерба 
вручала дипломы и грамоты 
участникам фестиваля, а также 
отдельные призы солистам, ан-
самблю мажореток, начальник 
отдела культуры Столбцовского 
исполкома Республики Беларусь 
Елена Зутник зачитала письмо-
обращение на белорусском язы-
ке. Было трогательно слушать 
мягкий, мелодичный «мова», 
где просто и ясно было сказа-
но: несмотря на кризисы и по-
рой неумелую политику, музыка 
объединяет людей всех нацио-
нальностей. И это важнее.

  Людмила ДЕРБУШЕВА,
  фото Андрея ОЛЕКСЮКА, 

Сергея ОЛЕКСЮКА

Х МЕЖДУНАРОДНЫЙ

ФАНФАРЫ ВОЗВЕСТИЛИ ФЕСТИВАЛЬ
Каждые два года, по традиции, в Истре проходит международный фестиваль духовых оркестров 

«Кубок Московии». В этом году по счёту он десятый и совпал с 230-летием Истры

Инициатором проведения фестиваля был заслуженный 
работник культуры МО Роман Олексюк. Напоминанием об 
этом был не только его портрет, установленный перед сценой, 
где проходили выступления коллективов. Перед открытием 
фестиваля музыканты и представители администраций района 
и города поехали на кладбище, к могиле Романа Дмитриевича, 
где состоялся торжественный митинг – с речами, возложением 
цветов. Все отмечали, что впервые фестиваль проходит без 
него… Но начатое им дело продолжается.

ТВОРЧЕСТВО

Танцы на улице

Днем около магазинов на улице 
Ленина выступали коллективы 
русского народного творчества. 
Люди, проходящие мимо, невольно 
заслушивались песнями.

Около трех часов на площади перед 
ТЦ «Воскресенский Пассаж» пел хор рус-
ской песни «Напевы России» под акком-
панемент баяниста – руководителя хора 
ЗРК РФ Анатолия Шелепнева. Одетые 
в красивейшие костюмы, артисты сво-
им зажигательным выступлением в счи-
танные минуты собрали довольно боль-
шое количество зрителей, которые пели 
вместе с артистами песни, знакомые 
каждому с детства.  Затем на импрови-
зированную сцену вышел детский ан-
самбль «Забавушка» под руководством 
Ольги Скуратович. Аплодисменты дол-
го не смолкали после каждой песни и 
танца, исполненных этим чудесным 
коллективом. 

А возле ТЦ «Детский Мир» высту-
пал русский хор «Радуга» под руковод-
ством Бориса Арутюняна. Выступления 
прошли очень динамично и красочно, 
ансамбли выигрышно смотрелись на 
фоне праздника. Бурные овации много-
численных зрителей были тому ярким 
подтверждением. 

Праздник - малышне

В День города на площади 
перед зданием Истринского 
профессионального колледжа 
студенты второго и третьего курсов 
проводили конкурсы и игры для 
детей. 

Здесь каждый мог найти развлечение 
на свой вкус: твистер, классики, скакалка, 
веселые эстафеты с обручем или мячом – 
вот далеко не полный перечень того, чем 
увлекали детей ведущие. А самые малень-
кие гости строили замки из кубиков, пи-
рамид и кеглей.

Ребятишки с удовольствием участво-
вали в развлечениях, ведь за каждую ма-
ленькую победу и выполненное задание 
им давался призовой жетон. Набрав нуж-
ное количество жетонов, дети подходили 
и обменивали их на игрушки и сладости. 
Например, водяной пистолет стоил де-
сять жетонов,  цветные мелки семь, а кон-
фетка – два. Выбор же призов был столь 
огромен, что многие ребятишки долго 
разглядывали усыпанный призами стол 
и никак не могли определиться, какая 
игрушка им больше по душе. 

Когда на площади собралось достаточ-
ное количество малышей, ведущие ре-
шили организовать игры, в которых мог-
ли бы участвовать все дети. Они водили 
с ребятами игровые хороводы. Подняв 
сцепленные руки, дети имитировали во-
рота, по команде ведущего ребята опу-
скали руки. Те, кто не успел пробежать 
сквозь «ворота», вставали в центр огром-
ного круга, и, не двигаясь с места, лови-
ли остальных участников хоровода.  В 
этой  игре, наряду с малышами, с огром-
ным удовольствием принимали участие 
и взрослые. После хоровода дети снова 
продолжили соревноваться в веселых ис-
пытаниях, зарабатывая жетоны  и обме-
нивая их на приглянувшиеся подарки.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

ПРИЁМ 

Главы Истринского 
муниципального района на июнь

№
п/п

Администрация, где 
проводится приём

Дата Часы

1 ДЕДОВСК 20.06 с 14-00 
до 16-00

Предварительная запись на приём по 
тел.: 7-81-52, 994-89-40
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«... МОЙ РОДНОЙ ЛЮБИМЫЙ ГОРОД»
Торжества, мероприятия, концерты, спортивные состязания продолжались все три дня. 

На этих фотографиях наиболее яркие моменты праздника.

Почётные граждане города и района

«Линия танца»

Академический хор Истринского ДК

Истринская рекламная служба
Центр «Ровесник»

Заслуженная награда

Гости из Дедовского центра им. ПрядкоТанцевально-гимнастический коллектив «Истра»

Фото Екатерины КАПРАЛОВОЙ, Сергея ОЛЕКСЮКА, Ольги МАЙЗЕНБЕРГ и Андрея ОЛЕКСЮКА
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В минувший четверг в Павло-
Слободском поселении, на 
заводе «Изолятор» состоялось 
выездное заседание Совета 
директоров предприятий 
Истринского района. 

К
ак рассказала председатель 
Совета директоров Валентина 
Прямикова, на выездных засе-

даниях такого рода руководители 
промышленных предприятий и на-
учных организаций знакомятся с  
работой «принимающей стороны», 
обмениваются опытом деятельно-
сти. И не случайно в качестве пло-
щадки для обмена опытом в этот 
раз был выбран завод «Изолятор». 
Ведь это одно из лучших промыш-
ленных предприятий Истринского 
района. 

Участников выездного засе-
дания принимал председатель 
Совета директоров ООО «Масса» 
Александр Славинский. Вместе с 
гостями, среди которых были глава 
Истринского района Анна Щерба, 
депутат Московской областной 
думы Галина Уткина, он прошел по 
заводу, подробно рассказывая о его 
деятельности. 

«Изолятору» в нынешнем году 
исполняется 115 лет. Для многих 
участников выездного заседания и 
прошедшего в его рамках «Круглого 
стола» это сообщение стало сюр-
призом. Глава района честно при-
зналась: «Я думала, что вам не боль-
ше двадцати». 

Современный «Изолятор»,  модер-
низированный буквально несколько 
лет назад, занимает площадь 27 тыс. 

кв. метров. Его продукция – высоко-
вольтные вводы переменного и по-
стоянного тока напряжением от 20 
до 1150 кВ (12 тысяч вводов в год)  – 
вполне успешно продается в разных 
регионах России и странах СНГ. В 
общей же сложности она поставля-
ется более чем в 30 стран мира. 

В России традиционные за-
казчики продукции «Изолятора» 
– предприятия атомной энерге-
тики, электроэнергетики, транс-
форматорные и металлургиче-
ские заводы. Используют вводы  
и на транспорте, в частности, на 
предприятиях ОАО «Российские 
железные дороги».

Как рассказал участни-
кам «Круглого стола» Александр 
Славинский, доля «Изолятора» на 
рынке этой продукции составляет 
примерно 70 – 80 процентов, а сум-

ма ежегодных продаж  переваливает 
за 50 млн. долларов США. Уже один 
этот факт говорит о многом. 

Председатель Совета директоров 
ООО «Масса» поблагодарил Анну 
Щербу за то, что в свое время во-
прос о строительстве новой завод-
ской площадки администрация 
района решила быстро и без бюро-
кратических проволочек.

- Было очень приятно обнару-
жить, что инвесторов в районе жда-
ли с распростертыми объятиями, - 
сказал глава «Изолятора».

 В свою очередь глава района по 
итогам проведенной экскурсии 
заметила: «Изолятор» – высоко-
технологичное и успешное пред-
приятие, которое стабильно рабо-
тает, регулярно отчисляет налоги 
в местный бюджет и выплачива-
ет своим работникам  достойную 

зарплату - в среднем около 40 ты-
сяч рублей. Мне у вас определенно 
нравится».

Глава сельского поселе-
ния Павловская Слобода Борис 
Лукьянов отметил, что «Изолятор», 
безусловно, интересен выпускни-
кам школ Павловской Слободы. 
«Здесь современное производство и 
престижные высокооплачиваемые 
профессии. Предприятия такого 
типа, а их в поселении немало, из-
бавят многих наших граждан от по-
исков работы вдали от дома», – под-
черкнул он.

В ходе «Круглого стола» его участ-
ники обменялись мнениями о про-
блемах промышленной, научной 
и инновационной деятельности в 
районе.

Владимир САЯПИН,
фото Сергея ПОСТНИКОВА

РАЗВИТИЕ

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ В РАЙОНЕ
Выездной Совет директоров прошёл на предприятии, которому 115 лет

Церемония открытия про-
шла в торжественной об-
становке. Право перерезать 
красную ленту было пре-
доставлено главе  района 
Анне Щербе и руководителю 
Федеральной службы государ-
ственной регистрации, када-
стра и картографии, главному 
государственному регистра-
тору РФ Сергею Васильеву.

-  Улучшение работы с на-
селением и создание более 

комфортных условий прие-
ма заявителей – одна из при-
оритетных задач Росреестра, 
- сказал в приветственном 
слове Сергей Васильев. – 
Подмосковье – регион, от-
личающийся от всех других 
большим количеством земель-
ных участков, активным рын-
ком недвижимости. Открытие 
дополнительных помещений 
позволяет разгружать наши 
офисы. Хочется поблагода-

рить руководство района в 
лице Анны Николаевны за по-
нимание и поддержку, резуль-
татом которых, в частности, 
стало сегодняшнее событие.

В свою очередь, глава рай-
она отметила плодотворную 
работу службы:

- Администрация района и 
администрация Дедовска сде-
лали все, чтобы передать по-
мещение именно Росреестру. 
Вы в своей работе стремитесь 
к улучшению оказания услуг, 
отличаетесь сильной орга-
низацией и порядком. А это 
очень важно для людей. Мы 
желаем доброго пути службе.

Новое помещение, осна-
щенное по последнему слову 
техники, предоставляющей 
электронные услуги, рассчи-
тано на обслуживание поряд-
ка ста человек в день. Здесь ра-
ботают шесть окон на прием и 
выдачу документов, консуль-
тацию и получение необхо-
димой информации. Причем, 
консультированию граждан 
как важному звену во всей це-
почке по обслуживанию за-
явителей уделяется особое 
внимание: от того, насколько 
грамотно даны рекомендации 
на первом этапе (подготовка 
необходимых документов и 
проч.), напрямую будет зави-
сеть оперативность всех по-
следующих действий.

- Для удобства на входе в 
помещение граждан встреча-
ет администратор, который 
помогает выбрать нужное 
окошко. Что еще немаловаж-
но, пешеходная доступность 
до административных орга-
нов, банка, нотариуса и проч. 
значительно сокращает вре-
мя, затраченное на проведе-
ние всей процедуры. А такая 
услуга, как предварительная 
запись по телефону и через 
интернет, позволяет избежать 
очередей. Кстати, во всех офи-
сах у нас установлены вэб-
камеры, которые позволяют 
людям узнать о том, есть оче-
редь или нет в конкретном 
офисе, - отметил руководи-
тель Управления Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии по Московской обла-
сти, главный государственный 
регистратор Московской об-
ласти Владимир Гончаров.

Как сообщил «ИВ» началь-
ник отдела Росрегистрации 
по Истринскому району 
Юрий Коханенко, отделение 
в Дедовске работает с середи-
ны этой недели. Часы приёма 
заявителей: понедельник, сре-
да, пятница – с 9.00 до 13.00; 
по вторникам и четвергам – с 
15.00 до 19.00.

Елизавета МАКЕЕВА, 
фото автора

СИТУАЦИЯ

Света не будет
До конца месяца без света в дневное время придется 
обходиться жителям двух деревень Букаревского 
поселения — Филатово и Горки.

Это связано с масштабными ремонтными работами и рекон-
струкцией воздушной линии напряжением шесть киловольт на 
участке от питающего центра до деревни Филатово. Работы ве-
дет истринская подрядная организация ООО «Кабельщик». Ремонт 
электросетей плановый, проводится он в рамках инвестиционной 
программы и за счет средств от амортизации.  Отключения света 
будут проводиться в будние дни в период с 9 до 18 часов вечера. 

Елена СОЛДАТОВА

С начала мая в Истринский 
Центр занятости населения 
по поводу трудоустройства 
на лето обратились более 
300 школьников, из 
которых 273 человека уже 
приняты на работу.

С 1 июня в школах района 
организуются трудовые брига-
ды, в которые школьники мо-
гут обратиться, чтобы немного 
подработать летом. Возросло 
количество предприятий, го-
товых предоставить ребятам 
места. Как говорит начальник 
отдела трудоустройства и орга-
низации временной занятости 
Ольга Курмакова, школьники с 
удовольствием используют эту 
возможность.

В списке компаний, го-
товых принять ребят в воз-

расте от 14-ти лет, появи-
лись «Экопром-комплекс», 
«Дедовский хлеб», «Истекс», 
ИП «Очагов С.Д.»  и другие. 
Зарплата в среднем от 4000 
рублей, но ведь и работают 
они неполный день. В тру-
довых бригадах к зарплате 
начисляются стимулирую-
щие выплаты из федерально-
го бюджета, а частные фир-
мы сами устанавливают для 
юных сотрудников размер 
заработной платы. Так что 
школьники, желающие иметь 
в кармане летом свои деньги 
и не тратить время впустую, 
могут обратиться в ЦЗ, рас-
положенный  на ул. Главного 
конструктора Адасько, 4, и по-
лучить там всю необходимую 
информацию.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

КАНИКУЛЫ

Школьники хотят работать
НОВЫЙ АДРЕС

Ближе к людям
В Дедовске открыто отделение Регистрационной палаты

Теперь дедовчанам не придется ехать в Истру для 
регистрации прав собственности. На Центральной 
площади, д.1, где раньше располагалось БТИ, 
горожанам свои двери открыло дополнительное 
помещение Истринского отдела Управления 
Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Московской области.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Готовимся к зиме

Коммунальные службы 
Дедовска ведут работу 
по подготовке к новому 
отопительному сезону. 

В шести котельных города про-
водится плановый предупреди-
тельный ремонт, во время кото-
рого отключение горячей воды 
на две недели осуществляется со-
гласно графику: котельная №1 
(ул. К.Комарова, ул. Ногина, д.13, 
ул. Победы, д.6, 8, ул.Вокзальная, 
д.1,2) – с 14 по 28 июня, ко-
тельная №2 (ул.Кр.Октябрь, 
ул.Ленина, ул.Мира, ул.Больничная, 
ул.Центральная пл., д.1, ул.Войкова, 
д.4,6,8,10,12,14, ул.Гагарина, д.1,3, 
ул.Ударная, д.3а, ул.Клубная, д.3) – 
с 28 июня по 12 июля, котельная 
№3 (ул.Спортивная, ул.Войкова, 
д.15,16, ул.Гагарина, д.2,4,5,5а) – с 
1 по 15 августа, котельная №4 (ул.
Энергетиков, д.3,14,16,18,20,22,24) – 
с 19 июля по 2 августа, котельная №5 
(ул.1-я Волоколамская) – с 11 по 25 
июля. В котельной №8 (ул.Победы, 
д.1, ул.М.Жукова, ул.Гагарина, 
д.16а, ул.Главная, ул.Гвардейская, 
д.10,11, ул.Курочкина) ремонт уже 
завершен.

МУП «Дедовское ЖЭУ» выпол-
няет работы по гидропневмати-
ческой промывке и опрессовке 
внутренних систем отопления в 
жилых домах. Продолжается ре-
монт систем отопления, холодно-
го и горячего водоснабжения, ка-
нализации. В настоящее время 
отремонтированы кровли шести 
жилых домов, ведутся работы на 
трех кровлях, проводятся работы 
по ремонту подъездов и фасадов 
жилых домов, окашиванию придо-
мовых территорий.

Елизавета МАКЕЕВА
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В течение последних 
семи лет в День города 
Истры проводится турнир 
по волейболу среди 
инвалидов по слуху. На него 
традиционно приглашаются 
команды городов Московской 
области. В этом году турнир 
проводился 13 июня на 
муниципальном стадионе 
«Истра». В соревнованиях 
приняло участие восемь 
команд: «Химки», «Королёв», 
«Зеленоград», «Раменское», 
«Чехов», «Ногинск-1», 
«Ногинск-2» и команда хозяев 
турнира «Истра».

Н
аши волейболисты в чет-
вёртый раз подряд выи-
грали этот турнир. Было 

это нелегко. Все игры проходи-
ли с большим напряжением сил, 
особенно с командой из горо-
да Химки. В её составе – опытные 
спортсмены разрядники, а в ко-
манде «Истра» играют пока только 

любители. Несмотря на разницу в 
классе, наша команда сумела пока-
зать достойный результат во мно-
гом благодаря надёжному капита-
ну Вадиму Андрееву.

По итогам турнира команда 
«Истра» была награждена кубком, 

грамотой и вымпелами. Второе ме-
сто завоевала команда «Химки», а 
третье – «РЦ (реабилитационный 
центр) Зеленоград». Призёры также 
получили награды.  Организаторы 
отметили трёх лучших игроков 
как среди женщин, так и среди 

мужчин. Это Светлана Новикова из 
Королёва, Екатерина Данильцова 
из Ногинска и Эдда Николаева из 
Истры, Алексей Ширнин из города 
Чехов, Сергей Сазонов из Королёва 
и Дмитрий Курносов из Химок. 

За отличную работу судейская 
бригада была награждена малыми 
кубками.

От имени спортивного клу-
ба  глухих «Викинг» хочу побла-
годарить за материальную под-
держку в проведении турнира 
Истринское отделение партии 
«Единая Россия». 

На фото: команда «Истра» побе-
дитель турнира. В верхнем ряду 
слева направо: Вадим Андреев (ка-
питан команды), Елена Игнатьева, 
Эдда Николаева, Александр 
Остапенко. В нижнем ряду Юрий 
Зайцев, Олег Слободяник и 
Григорий Чучейко.

 Виктория ЛЕБЕДЕВА, 
член спортивного клуба 

«Викинг» 

ВОЛЕЙБОЛ

КУБОК В ЧЕТВЁРТЫЙ РАЗ ПОДРЯД
ПРАЗДНИК

Турнир за турниром

Довольно насыщенной была 
спортивная программа Дня 
города.  В субботу, 11 июня, на 
стадионе «Полево» состоялся матч 
первенства России по футболу 
между командами ФК «Истра» 
и ФК  «Карелия» Петрозаводск. 
Игра получилась боевой. Молодая 
команда гостей показала характер 
и отобрала два очка у местных 
профи. В итоге боевая ничья 2:2.

В воскресенье спортивный празд-
ник, посвящённый дню города Истры, 
продолжился на муниципальном ста-
дионе, что у монастыря. Он начался 
в 11 часов соревнованиями по волей-
болу, стритболу и дартсу, а закончил-
ся в 18 часов финальным матчем на ку-
бок района по футболу среди мужских 
команд.

В волейбольном турнире играли от-
дельно мужские и женские команды. 
Соревнования проводились по кру-
говой системе. У женщин первое ме-
сто завоевали волейболистки команды 
«Истра», второе – «Красногорск» и тре-
тье – «Дедовск». У мужчин победу одер-
жала команда из Красногорска, второе 
– из Истры, а третье – из Дедовска.

Самым многочисленным по количе-
ству команд был турнир по стритболу. 
Заявки на участие подали представите-
ли 18 команд. Организаторы разделили 
их на две подгруппы. Названия команд 
придумывались экспромтом.  В одной 
подгруппе играли спортсмены до 18 
лет, а в другой – старше 18-ти. В ито-
ге первое место в младшей группе за-
няла команда с уникальным названи-
ем «Святые суслики». На второе место 
вышла команда «Платина», а на третье 
«Белые ангелы». В старшей группе пер-
вое место у команды «Апофеоз», второе 
– у экстравагантной «Тащ–Тащ», третье 
место заняла команда с двусмыслен-
ным названием «Просто так». 

В соревнованиях по дартсу при-
няли участие порядка 30 человек. 
Первенство разыгрывали отдель-
но мужчины и женщины. У мужчин 
первое место занял Николай Газин 
с результатом 103 очка, вторым был 
Виктор Соколов – 101 очко, а третьим 
стал Дмитрий Солинков – 87 очков.

У женщин на подиум поднялись 
согласно занятым местам Мария 
Вершинина, Лидия Лебедева и Анна 
Сухецкая. Их результаты соответствен-
но 108, 87 и 66 очков.

Организаторы соревнований, пред-
видя жаркую погоду, подвели к игро-
вым площадкам воду и установили в 
непосредственной близости тентовые 
навесы, чтобы можно было спрятаться 
от палящего солнца.

Те любители спорта, кто мужествен-
но досмотрел соревнования до кон-
ца, были вознаграждены интересным 
финальным матчем на кубок района 
по футболу. Игра проходила в беском-
промиссной борьбе, но в итоге  победу 
одержала команда МКУ (Мансуровское 
карьероуправление), выигравшая у ко-
манды «Мейджор» со счётом 2:1.

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ

Обидное поражение

В субботу, 4 июня, женская футболь-
ная команда «Истра» проводила пер-
вый домашний матч первенства России 
в первом дивизионе. Соперником был 
ФК «Альфа» из областного центра - го-
рода Калининграда. Наша команда по-
казала хорошую содержательную игру, 
но во втором тайме пропустила неле-
пый гол в свои ворота.  

Владимир САЯПИН

Истринские школьники 
приняли участие в военно-
патриотическом слете под 
Рузой.

В третий раз учащиеся 
Истринской школы №2 принимали 
участие во Всероссийском военно-
патриотическом слете «Динамо», 
который проходил в первых чис-
лах июня на базе ЦПП УВД посел-
ка Теряево Рузского района. 

В слете принимали участие 
27 регионов, и на фоне уча-
щихся общеобразовательных 
школ из Воронежа, Казахстана, 
Краснодарского края, Москвы, 
Кирова команда Истринской шко-
лы №2 в составе 20 человек пока-
зала довольно неплохие резуль-
таты. В программу праздника, 
рассчитанную на три дня, входи-
ли конкурсы на ловкость и ско-
рость, а также различные спортив-
ные состязания. И школьники, в 
течение всего учебного года гото-
вившиеся к этому слету, показали 

свои физические навыки. Конкурс 
«Визитка», в котором каждая ко-
манда представляла свой регион, 
соревнования на быстроту уста-
новки палатки, стрельба из пнев-
матики, из лука, подтягивания на 
турнике, сборка-разборка автома-
та Калашникова – все это требо-
вало немалого таланта и большой 
физической подготовки. Алексей 
Мазов занял четвертое место на 
роликах, Евгения Петровская с бле-
ском победила в военизированной 
полосе препятствий на батутах 
«Штурм», Ася Хакимова, Виктория 
Туровская, Михаил Абрамов, Олег 
Нестеров и Степан Тельбух отли-
чились в большой военизирован-
ной эстафете и заняли четвертое 
место. На хорошем уровне про-
шло спортивное ориентирование 
и соревнования по переносу «по-
страдавшего» – самого младшего 
участника Истринской команды. 

Школьники, побывавшие на сле-
те, проявили себя одной большой, 
дружной, сплоченной командой, го-

товой постоять друг за друга в лю-
бую минуту. Ученица Истринского 
лицея Аня Туровская, приехавшая 
на слет вместе с сестрой Викторией 
и выступавшая в соревнованиях по 
плаванию, с удовлетворением от-
метила, что такого дружного кол-
лектива, как команда Истринской 
школы №2, она не встречала до сих 
пор ни разу. А наши участники сле-
та, учтя промахи прежних лет, весе-
лой командой преодолевали  труд-
ности и шли к победе.

Комитет Всероссийского обще-
ства «Динамо» хорошо организо-
вал проживание и участие детей в 
соревнованиях – великолепно по-
шитые спортивные костюмы, вкус-
ное полноценное питание, поле-
вая кухня – ребята действительно 
остались полны впечатлений! А 
большой костер, песни под гита-
ру и праздничный салют стали за-
ключительным аккордом слета.

Большую работу по подготов-
ке детей и неравнодушное отно-
шение к проведению соревнова-

ний проявила старший лейтенант 
Мария Трофимова, инспектор 
ОДН, – она неотступно находилась 
с командой, подбадривала детей 
и вселяла уверенность в победе. 
Особая благодарность начальни-
ку Истринского УВД, полковни-
ку милиции Алексею Снигиреву, – 
команде истринских школьников 
предоставили автобус и во время 
слета их курировали сотрудники 
УВД. Большое содействие в побе-
де истринцев в конкурсной про-
грамме слета оказал гендирек-
тор  газеты «Истра-плюс» Сергей 
Андреев, снабдив команду красоч-
ным баннером. И конечно, ни одна 
поездка не обходится без родите-
лей и педагогов ребят – Эльвиры 
Федоровой и Ольги Горичевой, ко-
торые неусыпно следили за безо-
пасностью своих воспитанников. 
«Будем с удовольствием прини-
мать участие в следующих слетах!» 
- пообещали они.

Подготовила 
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

СОРЕВНОВАНИЯ

Нам «Динамо» по плечу!

В минувший вторник в матче 
очередного тура первенства 
России ФК «Истра» принимал 
ФК «Север». После потери в 
предыдущем туре с «Карелией» 
из Петрозаводска двух очков, 
болельщики ждали от хозяев 
только победы. И они её 
добились со счётом 2:0.

Наша команда с первых ми-
нут перешла в активное насту-
пление на ворота соперника. 
Результатом такого напора стал 
быстрый гол – на 8-ой минуте 
первого тайма Деобальд прошел 
по флангу, прострелил в штраф-
ную, и Константин Таланцев 
отправил мяч в пустые воро-
та соперника. Это обстоятель-
ство только усилило темп игры. 
Футболисты «Истры» много ата-
ковали, пытаясь увеличить раз-
рыв в счете, но скользкое поле 
после проливного дождя про-

воцировало ошибки у хозяев и у 
гостей. В середине первого тай-
ма создалось впечатление, что 
наши успокоились. В то же вре-
мя  «Север» активно включился 
в игру, и начал создавать опас-
ные моменты у наших ворот. В 
первом тайме были голевые мо-
менты и у наших игроков. Могли 
увеличить счёт Гусев, Круподёр, 
Киселёв, Таланцев. Но в первом 
тайме счёт 1:0 не изменился.  

Во втором тайме  ФК «Истра» 
продолжал атаковать, а гости дей-
ствовали на контратаках. Наше 
преимущество на поле было ощу-
тимым, но счёт удалось изменить 
лишь за 12 минут до окончания 
встречи. Это сделал Киселёв мощ-
ным ударом издалека, послав мяч 
в сетку ворот.  До последних ми-
нут команды активно боролись за 
мяч, в самом конце матча Павел 
Соколов имел отличную возмож-
ность поразить ворота соперника 

еще раз, но, выйдя  один на один с 
вратарем, упал. Скользкое поле не 
позволило нашим забить еще один 
гол. 

На послематчевой пресс-
конференции Владимир Антипов 
сказал: 

- Эта победа доказала, что мы 
умеем играть в футбол. Мы выи-
грали по делу и находимся на пра-
вильном пути. Особенно приятно, 
что сыграли на ноль. Радует,  что 
люди понимают установки на игру 
и  делают необходимые выводы. Я 
считаю, что сегодня мы и такти-
чески, и физически переиграли 
«Север». Мы показали, в какой фут-
бол мы можем играть. 

В свою очередь старший тренер 
ФК «Север» Николай Трофимов 
прокомментировал матч с 
«Истрой» так: «Сегодня мы стара-
лись играть от обороны, считаю, 
что нам это удалось. Я благодарю 
ребят — эта игра была для нас тя-

желой, проблема еще заключается 
и в том, что нагрузка в нашей ко-
манде ложится на одних и тех же 
ребят. Кроме того, за последний 
месяц мы провели уже 13 игр. В се-
годняшней игре, пока были силы, 
мы выполняли задачу, бились до 
последнего. К сожалению, удачные 
моменты не использовали до кон-
ца. Хочу поблагодарить болельщи-
ков за то, что они с нами, и сопер-
ника за хорошую игру». 

На момент подписания номера 
ФК «Истра», набрав 19 очков, зани-
мает 8 место. Следующие три тура 
наша команда проведёт на выез-
де: 23 июня с «Текстильщиком» 
в Иваново, 30 июня в Твери с 
местной «Волгой» и 3 июля с ФК 
«Волочанин – Ратмир» в Вышнем 
Волочке. Ближайший домашний 
матч первенства ФК «Истра» про-
ведёт 11 июля с ФК «Спартак» из 
Костромы. 

Владимир САЯПИН

УСПЕХ

Выиграли красиво и убедительно
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В течение последних 
семи лет в День города 
Истры проводится турнир 
по волейболу среди 
инвалидов по слуху. На него 
традиционно приглашаются 
команды городов Московской 
области. В этом году турнир 
проводился 13 июня на 
муниципальном стадионе 
«Истра». В соревнованиях 
приняло участие восемь 
команд: «Химки», «Королёв», 
«Зеленоград», «Раменское», 
«Чехов», «Ногинск-1», 
«Ногинск-2» и команда хозяев 
турнира «Истра».

Н
аши волейболисты в чет-
вёртый раз подряд выи-
грали этот турнир. Было 

это нелегко. Все игры проходи-
ли с большим напряжением сил, 
особенно с командой из горо-
да Химки. В её составе – опытные 
спортсмены разрядники, а в ко-
манде «Истра» играют пока только 

любители. Несмотря на разницу в 
классе, наша команда сумела пока-
зать достойный результат во мно-
гом благодаря надёжному капита-
ну Вадиму Андрееву.

По итогам турнира команда 
«Истра» была награждена кубком, 

грамотой и вымпелами. Второе ме-
сто завоевала команда «Химки», а 
третье – «РЦ (реабилитационный 
центр) Зеленоград». Призёры также 
получили награды.  Организаторы 
отметили трёх лучших игроков 
как среди женщин, так и среди 

мужчин. Это Светлана Новикова из 
Королёва, Екатерина Данильцова 
из Ногинска и Эдда Николаева из 
Истры, Алексей Ширнин из города 
Чехов, Сергей Сазонов из Королёва 
и Дмитрий Курносов из Химок. 

За отличную работу судейская 
бригада была награждена малыми 
кубками.

От имени спортивного клу-
ба  глухих «Викинг» хочу побла-
годарить за материальную под-
держку в проведении турнира 
Истринское отделение партии 
«Единая Россия». 

На фото: команда «Истра» побе-
дитель турнира. В верхнем ряду 
слева направо: Вадим Андреев (ка-
питан команды), Елена Игнатьева, 
Эдда Николаева, Александр 
Остапенко. В нижнем ряду Юрий 
Зайцев, Олег Слободяник и 
Григорий Чучейко.

 Виктория ЛЕБЕДЕВА, 
член спортивного клуба 

«Викинг» 

ВОЛЕЙБОЛ

КУБОК В ЧЕТВЁРТЫЙ РАЗ ПОДРЯД
ПРАЗДНИК

Турнир за турниром

Довольно насыщенной была 
спортивная программа Дня 
города.  В субботу, 11 июня, на 
стадионе «Полево» состоялся матч 
первенства России по футболу 
между командами ФК «Истра» 
и ФК  «Карелия» Петрозаводск. 
Игра получилась боевой. Молодая 
команда гостей показала характер 
и отобрала два очка у местных 
профи. В итоге боевая ничья 2:2.

В воскресенье спортивный празд-
ник, посвящённый дню города Истры, 
продолжился на муниципальном ста-
дионе, что у монастыря. Он начался 
в 11 часов соревнованиями по волей-
болу, стритболу и дартсу, а закончил-
ся в 18 часов финальным матчем на ку-
бок района по футболу среди мужских 
команд.

В волейбольном турнире играли от-
дельно мужские и женские команды. 
Соревнования проводились по кру-
говой системе. У женщин первое ме-
сто завоевали волейболистки команды 
«Истра», второе – «Красногорск» и тре-
тье – «Дедовск». У мужчин победу одер-
жала команда из Красногорска, второе 
– из Истры, а третье – из Дедовска.

Самым многочисленным по количе-
ству команд был турнир по стритболу. 
Заявки на участие подали представите-
ли 18 команд. Организаторы разделили 
их на две подгруппы. Названия команд 
придумывались экспромтом.  В одной 
подгруппе играли спортсмены до 18 
лет, а в другой – старше 18-ти. В ито-
ге первое место в младшей группе за-
няла команда с уникальным названи-
ем «Святые суслики». На второе место 
вышла команда «Платина», а на третье 
«Белые ангелы». В старшей группе пер-
вое место у команды «Апофеоз», второе 
– у экстравагантной «Тащ–Тащ», третье 
место заняла команда с двусмыслен-
ным названием «Просто так». 

В соревнованиях по дартсу при-
няли участие порядка 30 человек. 
Первенство разыгрывали отдель-
но мужчины и женщины. У мужчин 
первое место занял Николай Газин 
с результатом 103 очка, вторым был 
Виктор Соколов – 101 очко, а третьим 
стал Дмитрий Солинков – 87 очков.

У женщин на подиум поднялись 
согласно занятым местам Мария 
Вершинина, Лидия Лебедева и Анна 
Сухецкая. Их результаты соответствен-
но 108, 87 и 66 очков.

Организаторы соревнований, пред-
видя жаркую погоду, подвели к игро-
вым площадкам воду и установили в 
непосредственной близости тентовые 
навесы, чтобы можно было спрятаться 
от палящего солнца.

Те любители спорта, кто мужествен-
но досмотрел соревнования до кон-
ца, были вознаграждены интересным 
финальным матчем на кубок района 
по футболу. Игра проходила в беском-
промиссной борьбе, но в итоге  победу 
одержала команда МКУ (Мансуровское 
карьероуправление), выигравшая у ко-
манды «Мейджор» со счётом 2:1.

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ

Обидное поражение

В субботу, 4 июня, женская футболь-
ная команда «Истра» проводила пер-
вый домашний матч первенства России 
в первом дивизионе. Соперником был 
ФК «Альфа» из областного центра - го-
рода Калининграда. Наша команда по-
казала хорошую содержательную игру, 
но во втором тайме пропустила неле-
пый гол в свои ворота.  

Владимир САЯПИН

Истринские школьники 
приняли участие в военно-
патриотическом слете под 
Рузой.

В третий раз учащиеся 
Истринской школы №2 принимали 
участие во Всероссийском военно-
патриотическом слете «Динамо», 
который проходил в первых чис-
лах июня на базе ЦПП УВД посел-
ка Теряево Рузского района. 

В слете принимали участие 
27 регионов, и на фоне уча-
щихся общеобразовательных 
школ из Воронежа, Казахстана, 
Краснодарского края, Москвы, 
Кирова команда Истринской шко-
лы №2 в составе 20 человек пока-
зала довольно неплохие резуль-
таты. В программу праздника, 
рассчитанную на три дня, входи-
ли конкурсы на ловкость и ско-
рость, а также различные спортив-
ные состязания. И школьники, в 
течение всего учебного года гото-
вившиеся к этому слету, показали 

свои физические навыки. Конкурс 
«Визитка», в котором каждая ко-
манда представляла свой регион, 
соревнования на быстроту уста-
новки палатки, стрельба из пнев-
матики, из лука, подтягивания на 
турнике, сборка-разборка автома-
та Калашникова – все это требо-
вало немалого таланта и большой 
физической подготовки. Алексей 
Мазов занял четвертое место на 
роликах, Евгения Петровская с бле-
ском победила в военизированной 
полосе препятствий на батутах 
«Штурм», Ася Хакимова, Виктория 
Туровская, Михаил Абрамов, Олег 
Нестеров и Степан Тельбух отли-
чились в большой военизирован-
ной эстафете и заняли четвертое 
место. На хорошем уровне про-
шло спортивное ориентирование 
и соревнования по переносу «по-
страдавшего» – самого младшего 
участника Истринской команды. 

Школьники, побывавшие на сле-
те, проявили себя одной большой, 
дружной, сплоченной командой, го-

товой постоять друг за друга в лю-
бую минуту. Ученица Истринского 
лицея Аня Туровская, приехавшая 
на слет вместе с сестрой Викторией 
и выступавшая в соревнованиях по 
плаванию, с удовлетворением от-
метила, что такого дружного кол-
лектива, как команда Истринской 
школы №2, она не встречала до сих 
пор ни разу. А наши участники сле-
та, учтя промахи прежних лет, весе-
лой командой преодолевали  труд-
ности и шли к победе.

Комитет Всероссийского обще-
ства «Динамо» хорошо организо-
вал проживание и участие детей в 
соревнованиях – великолепно по-
шитые спортивные костюмы, вкус-
ное полноценное питание, поле-
вая кухня – ребята действительно 
остались полны впечатлений! А 
большой костер, песни под гита-
ру и праздничный салют стали за-
ключительным аккордом слета.

Большую работу по подготов-
ке детей и неравнодушное отно-
шение к проведению соревнова-

ний проявила старший лейтенант 
Мария Трофимова, инспектор 
ОДН, – она неотступно находилась 
с командой, подбадривала детей 
и вселяла уверенность в победе. 
Особая благодарность начальни-
ку Истринского УВД, полковни-
ку милиции Алексею Снигиреву, – 
команде истринских школьников 
предоставили автобус и во время 
слета их курировали сотрудники 
УВД. Большое содействие в побе-
де истринцев в конкурсной про-
грамме слета оказал гендирек-
тор  газеты «Истра-плюс» Сергей 
Андреев, снабдив команду красоч-
ным баннером. И конечно, ни одна 
поездка не обходится без родите-
лей и педагогов ребят – Эльвиры 
Федоровой и Ольги Горичевой, ко-
торые неусыпно следили за безо-
пасностью своих воспитанников. 
«Будем с удовольствием прини-
мать участие в следующих слетах!» 
- пообещали они.

Подготовила 
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

СОРЕВНОВАНИЯ

Нам «Динамо» по плечу!

В минувший вторник в матче 
очередного тура первенства 
России ФК «Истра» принимал 
ФК «Север». После потери в 
предыдущем туре с «Карелией» 
из Петрозаводска двух очков, 
болельщики ждали от хозяев 
только победы. И они её 
добились со счётом 2:0.

Наша команда с первых ми-
нут перешла в активное насту-
пление на ворота соперника. 
Результатом такого напора стал 
быстрый гол – на 8-ой минуте 
первого тайма Деобальд прошел 
по флангу, прострелил в штраф-
ную, и Константин Таланцев 
отправил мяч в пустые воро-
та соперника. Это обстоятель-
ство только усилило темп игры. 
Футболисты «Истры» много ата-
ковали, пытаясь увеличить раз-
рыв в счете, но скользкое поле 
после проливного дождя про-

воцировало ошибки у хозяев и у 
гостей. В середине первого тай-
ма создалось впечатление, что 
наши успокоились. В то же вре-
мя  «Север» активно включился 
в игру, и начал создавать опас-
ные моменты у наших ворот. В 
первом тайме были голевые мо-
менты и у наших игроков. Могли 
увеличить счёт Гусев, Круподёр, 
Киселёв, Таланцев. Но в первом 
тайме счёт 1:0 не изменился.  

Во втором тайме  ФК «Истра» 
продолжал атаковать, а гости дей-
ствовали на контратаках. Наше 
преимущество на поле было ощу-
тимым, но счёт удалось изменить 
лишь за 12 минут до окончания 
встречи. Это сделал Киселёв мощ-
ным ударом издалека, послав мяч 
в сетку ворот.  До последних ми-
нут команды активно боролись за 
мяч, в самом конце матча Павел 
Соколов имел отличную возмож-
ность поразить ворота соперника 

еще раз, но, выйдя  один на один с 
вратарем, упал. Скользкое поле не 
позволило нашим забить еще один 
гол. 

На послематчевой пресс-
конференции Владимир Антипов 
сказал: 

- Эта победа доказала, что мы 
умеем играть в футбол. Мы выи-
грали по делу и находимся на пра-
вильном пути. Особенно приятно, 
что сыграли на ноль. Радует,  что 
люди понимают установки на игру 
и  делают необходимые выводы. Я 
считаю, что сегодня мы и такти-
чески, и физически переиграли 
«Север». Мы показали, в какой фут-
бол мы можем играть. 

В свою очередь старший тренер 
ФК «Север» Николай Трофимов 
прокомментировал матч с 
«Истрой» так: «Сегодня мы стара-
лись играть от обороны, считаю, 
что нам это удалось. Я благодарю 
ребят — эта игра была для нас тя-

желой, проблема еще заключается 
и в том, что нагрузка в нашей ко-
манде ложится на одних и тех же 
ребят. Кроме того, за последний 
месяц мы провели уже 13 игр. В се-
годняшней игре, пока были силы, 
мы выполняли задачу, бились до 
последнего. К сожалению, удачные 
моменты не использовали до кон-
ца. Хочу поблагодарить болельщи-
ков за то, что они с нами, и сопер-
ника за хорошую игру». 

На момент подписания номера 
ФК «Истра», набрав 19 очков, зани-
мает 8 место. Следующие три тура 
наша команда проведёт на выез-
де: 23 июня с «Текстильщиком» 
в Иваново, 30 июня в Твери с 
местной «Волгой» и 3 июля с ФК 
«Волочанин – Ратмир» в Вышнем 
Волочке. Ближайший домашний 
матч первенства ФК «Истра» про-
ведёт 11 июля с ФК «Спартак» из 
Костромы. 

Владимир САЯПИН

УСПЕХ

Выиграли красиво и убедительно
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Жители Слободы в 
минувшие выходные 
отметили двойной праздник 
- День России и День села. В 
местном парке развернулось 
широкое народное гулянье 
с залихватскими песнями и 
танцами.

Н
ачался праздничный день 
с детских рисунков на ас-
фальте, веселых хорово-

дов и спортивных игр. Каждый 
мог попробовать свои силы в 
футболе, волейболе, настоль-
ном теннисе, городошном спор-
те. Юные боксеры встретились 
на импровизированном ринге, 
а любители песен – у детского 
караоке.

В приветственном слове гла-
ва поселения Борис Лукьянов 
поздравил односельчан с празд-
ником и отметил достигнутые 
за прошедший год результаты в 
различных сферах деятельности, 
высказал слова благодарности за 

добросовестный труд и вручил 
Благодарственные письма и цен-
ные подарки заслуженным жите-
лям села - педагогу с 40-летним 
стажем Н. С. Конюховой, воспи-
тателям детского сада №42 и №15 
Л.В. Гейзель и Л.В. Старухиной, 
главврачу Павловской участко-
вой больницы В.А. Арбузовой, пе-
дагогам Павло-Слободской дет-
ской музыкальной школы О.М. 
Баяндиной и Н.В. Марьясовой, 
старейшему работнику в/ч № 
67714 В.А. Занозиной, ликвида-
торам аварии на Чернобыльской 
АЭС И.П. Торееву и П.П.  Веселову. 
Также поздравила павлослобод-
чан депутат Московской област-
ной думы Г.С. Уткина.

Слободские творческие кол-
лективы «Калейдоскоп» и «Жар-
птица», гости из Центра искусств 
имени А.В. Прядко в Дедовске, 
ансамбль русской песни и тан-
ца «Раздолье» из Шаховского 
района, артисты из Истры и 
Волоколамска подарили зри-

телям незабываемые минуты 
радости.

Вечером дети и взрослые пели 
любимые песни вместе с леген-
дарной группой «Земляне», при-
глашенной сельской админи-
страцией. Зажигательные танцы 
на дискотеке сопровождались 

демонстрацией огненного шоу 
фаэр-группы «Танец драконов». 
Завершился этот яркий празд-
ник под залпы праздничного 
салюта.

Елизавета МАКЕЕВА,
Ольга МАРКУСЬ, фото 

Александра ГОЛЬЦЕВА

В школьном лагере 
«Солнышко» Дедовской 
школы №4 провели День 
безопасности.

В гостях   у ребят побы-
вали огнеборцы из пожар-
ной части №222. Заместитель 
председателя по оргмассовой 
работе Татьяна Сергеева на-
помнила детям основные пра-
вила пожарной безопасности, 
а пожарные караула Владимир 
Иноземцев, Иван Постушенко 
и Павел Храбров показали 
школьникам боевую машину, 
рассказали, для чего она пред-
назначена. И продемонстри-
ровали ее на деле. Сотрудники 
ВДПО познакомили ребят с 
работой огнетушителя. Даже 
воспитатели не остались рав-
нодушными. Сначала Ольга 
Мельник примерила каску и 
вышла тушить учебное «не-
большое возгорание», за ней 
последовали Ирина Кольцова и 

самый любимый вожатый дет-
воры Костя Иванчук. 

А потом состоялись соревнова-
ния по пожарно-спасательному 
спорту среди юных пожарных. 
Ведь каждый мальчишка в дет-
стве мечтает стать пожарным. 
Две команды «Пожарные» и 
«Молния» активно и с удоволь-
ствием участвовали во всех ме-
роприятиях. Ребята облачились 
в костюмы пожарных, прыга-
ли в мешках, примеряли про-
тивогазы, помогали «пострадав-
шим». А еще всем ребятишкам 
разрешили посидеть в пожар-
ной машине. 

Как сказала начальник ла-
геря Надежда Сергеева, со-
ревнования по безопасности 
проводятся для того, чтобы за-
интересовать, обучить и подго-
товить юных пожарных, чтобы 
в сложных и зачастую экстре-
мальных условиях их слажен-
ные действия способствовали 
спасению людей. 

– Такие мероприятия не про-
ходят бесследно, все увиденное 
и услышанное здесь было при-
мером осторожного обращения 
с огнем, – прокомментировала 
день  Татьяна Сергеева.

Мальчишки и девчонки приго-
товили для своих гостей подарки 
– рассказы, стихи.  Каждый отряд 
показал инсценировку и выпол-
нил рисунки, ведь именно в твор-
честве дети выражают свои мыс-
ли. Ребятишек ждали призы и от 
ВДПО – каждому ребенку вручи-
ли сок, каждому отряду – настоль-
ную игру, каждому участнику со-
ревнований – рамку для фото. 

Начальник лагеря Надежда 
Сергеева и весь педагогиче-
ский состав выражает  призна-
тельность начальнику  пожар-
ной части Виктору Савельеву и 
благодарит  сотрудников ВДПО 
за участие в проведении Дня 
безопасности.

Ирина ПРОНЬКИНА, 
фото автора

Именно такими словами из песни 
жители Снегирей закончили 
чествование своей малой родины. 
Ведь День посёлка здесь стал 
своеобразным подведением 
итогов, годовым финалом работы 
творческих коллективов, кружков, 
спортивных секций поселка и 
жителей, принимающих активное 
участие в его общественной жизни, 
развитии и благоустройстве.

Праздничное утро началось со спор-
тивных мероприятий: на стадионе были 
организованы открытые первенства по 
волейболу, футболу, стритболу, гиревому 
спорту, армрестлингу, стрельбе из пнев-
матической винтовки, игре в городки, 
шахматам. В соревнованиях могли при-
нимать участие все желающие, были и ко-
манды из соседних поселений. Участники 
получили сладкие призы, а победили, как 
и положено в таких соревнованиях, друж-
ба, здоровье и любовь к спорту. 

Со спортивной площадки праздник 
переместился к Дому культуры и про-
должился выступлением дипломантов 
Всероссийского фестиваля народного 
творчества «Пою тебе, Земля моя!», сре-
ди которых были и жители Снегирей: 
Марина Шилова (хор «Сударушки», ди-
плом 1 степени), Полина Громова (диплом 
2 степени), детская фольклорная груп-
па под руководством Ольги Скуратович 
(диплом 1 степени)- вокальный конкурс, 
Оксана Илехменева (диплом 1 степени), 
Ирина Куксина (диплом 3 степени) - кон-
курс чтецов.

Торжественная часть началась с на-
граждения жителей, активно участвую-
щих в общественной жизни Снегирей, 
грамотами, которые вручила гость на-
шего торжества, депутат Мособлдумы 
Галина  Уткина. Также на празднике при-
сутствовали гости: председатель Совета 
депутатов Истринского района Александр 
Скворцов, председатель Совета депутатов 
г/п Снегири Федор Лукшин, настоятель 
храма Серафима Саровского о. Вадим. 

Благодарственными письмами, грамота-
ми и денежными премиями были награж-
дены также все творческие коллективы 
ДК (театральная студия под руководством 
Нины Громовой; детская хореографи-
ческая студия – руководитель Людмила 
Морозова, аккомпаниатор Елена Горелова; 
детская фольклорная студия – руководи-
тель Ольга Скуратович, аккомпаниатор 
Михаил Кузьмин; команда КВН «СДКиК» 
под руководством Ирины Куксиной; сту-
дия звукозаписи – руководитель Сергей 
Глазунов; группа «Снегири» под руко-
водством Алексея Левченко, Детская 
Снегирёвская школа искусств (директор 
Татьяна Крюкова), а также спортсмены, 
добившиеся результатов в соревнованиях 
различного уровня. 

Торжественную часть продолжи-
ла яркая концертная программа, кото-
рая стала подтверждением достиже-
ний всех творческих коллективов: ведь 
уже не один год нам не приходится при-
глашать артистов, так как у нас уже вы-
росли свои певцы, танцоры, чтецы. Не 
отстают от своих воспитанников их пе-
дагоги, выступления которых может вы-
зывать только восхищение. Здорово, что 
Виктор Громов, заслуженный артист 
России и житель нашего поселка, всег-
да старается найти окно в плотном гра-
фике гастролей, чтобы подарить благо-
дарным слушателям несколько песен. 
Приятно видеть наших ребят, которые, 
будучи еще совсем юными, добились 
высоких результатов на международ-
ном уровне, выступая на чемпионате 
мира по бальным танцам (2 место) - это 
Кирилл Иванов и Наталья Герасимович. 

Праздник продолжался до позднего ве-
чера. В том, что он стал именно таким, 
куда люди идут с удовольствием, семьями, 
с детьми, большая заслуга администра-
ции городского поселения (глава Валерий 
Решетин), которая не только принима-
ет участие во всех мероприятиях, но и 
поддерживает любую положительную 
инициативу.

Наталья СЕДУН   

ДАТА

С ДНЁМ СЕЛА!
Павловская Слобода отпраздновала 507-й день рождения

ПОСЕЛЕНИЯ

Этот праздник ушёл, 
чтобы снова вернуться…

АКТУАЛЬНО

Жизнь прекрасна, 
когда она безопасна
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С
трого говоря, пресловутый, на-
делавший столько шума 83-ий 
ФЗ был принят ещё в мае   2010 

года. Несколько лет назад бюджетным 
организациям уже было дано право 
перейти в статус так называемых ав-
тономных некоммерческих объеди-
нений – АНО, правда лишь единич-
ные образовательные учреждения по 
России это право реализовали. Но 
волна негодования началась именно 
теперь, ведь с 1-го января нового, 2011-
го и до 1 июля 2012 года начался пе-
реходный период, в течение которого 
должна быть осуществлена подготов-
ка всех необходимых нормативно-
правовых актов  по приведению пра-
вового положения государственных и 
муниципальных учреждений в соот-
ветствии с указанным законом. 

  Подлил масла в огонь и Интернет, 
где мы прочитали следующее: 
«Государственная дума Российской 
Федерации, благодаря единогласному 
голосованию партии «Единая Россия», 
приняла закон, согласно которому 
с 1 сентября 2011 года среднее обра-
зование в России станет платным.  
Большая часть учреждений социаль-
ной сферы перейдут с бюджетно-
го финансирования на самоокупае-
мость.  (ссылка взята из сети Интернет 
http://истра.рф/node/200392).

Далее было сказано, что ребёнок 
может получить бесплатно всего 
лишь несколько часов базовых пред-
метов, а вот за химию с биологией, 
к примеру,  родителю придется пла-
тить. «По предварительным данным, 
– писали в Интернете, – стоимость 
обучения в месяц составит около 6-7 
тысяч рублей. Это около 54-70 тысяч 
в год и около 630 тысяч за все 11 лет 
обучения.  

ПОЛУЧЕНИЕ ЗНАНИЙ,
 ИНФОРМАЦИИ - БАЗОВАЯ 
ПОТРЕБНОСТЬ ЧЕЛОВЕКА

Честно признаемся: прочитав та-
кое, сами впали в состояние шока. У 
всех сотрудников редакции есть либо 
дети, либо внуки младшего школь-
ного возраста, следовательно, всё это 
касается и нас. Редакция была зава-
лена гневными звонками и письма-
ми от родителей школьников, имен-
но от них мы услышали больше всего 
негодования. Да и в Интернете, и по 
ряду центральных телеканалов про-
шла волна глубокого возмущения по 
поводу нового закона. Право на об-
разование – бесплатное! – даровано 
нам Конституцией. Это базовая по-
требность человека – получать зна-
ния. Знания, культура, образование, 
моральные ограничения  – делают 
нас людьми, без всего вышеперечис-
ленного человек превращается в жи-
вотное, быстро отъезжая в каменный 
век. И звонившие нам истринцы спра-
ведливо возмущались: как же могла 
Дума принять антиконституционный 
закон? Что будет с нашими детьми, 
если образование станет платным? 

Ведь многие россияне и так едва сво-
дят концы с концами, чтобы прокор-
мить свои семьи. Теперь же они бу-
дут вынуждены расходовать часть и 
без того скудного семейного бюдже-
та на «бесплатное образование, дан-
ное нам Конституцией РФ». А дети 
тех, кто не сможет платить, будут сло-
няться по улицам без образования, 
имея за плечами лишь начальное об-
разование, которое, согласно этому 
«гуманному» закону,  останется бес-
платным. Возвращение в дореволю-
ционную Россию…

Мы, журналисты, решили доско-
нально разобраться, где правда, где 
вымысел, и в чём суть нового зако-
нодательства. Не став делать скоро-
палительные выводы, вниматель-
но прочитали текст закона, а потом 
пригласили к разговору авторитет-
ных земляков, которые и помогли 
нам всем разобраться в проблеме. 
Галина Уткина – законодатель со ста-
жем, ветеран Мособлдумы, не нужда-
ется в особом представлении.  Игорь 
Власов, директор Истринской школы 
№ 2, представитель президента РФ от 
партии «Единая Россия», несмотря на 
молодость, пользуется заслуженным 
уважением коллег.   

-Итак, 8 мая 2010 года 
Государственной Думой был при-
нят ФЗ № 83 «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты РФ в связи с совершенствова-
нием правового положения государ-
ственных и муниципальных учреж-
дений». Да, этот закон наделал шума. 
Давайте разбираться, – предлагает 
Галина Сергеевна. -  Если говорить 
сейчас о бюджетных учреждениях: 
школы, сады, больницы, ДК – ситуа-
ция по районам Подмосковья абсо-
лютно разная. Если взять всю Россию, 
то ситуация ещё более разнообраз-
на. Вот спросите главврача больницы, 
в чём основные трудности его рабо-
ты, он вам ответит: «Вот дали бы мне 
деньги, я бы сам ими распоряжался: 
где мне сделать ремонт, сколько со-
держать штатов, как разработать си-
стему премирования, чтобы размер 
оплаты труда зависел от качества тру-
да? А мне всё сверху навязывают!» В 
результате и пациенты недовольны, и 
врачи. Всем плохо.

Опять же - как можно сравнить 
больницу или школу в Сибири и в 
Москве? Даже если взять наш район – 
у нас есть районная больница в Истре, 
городская в Дедовске, и есть сельские 
участковые больницы - в Павловской 
Слободе, есть в Новопетровском. 
Они относятся к разным категориям 
лечебных учреждений, у них и раз-
ные возможности, и разные потреб-
ности, вот почему 83-ий закон при-
нят в комплексе с другими законами. 
Мы в конце прошлого столетия всту-
пили в рыночные отношения, и бюд-
жетную сферу тоже нужно перево-
дить в рыночное пространство. Но 
это не значит, что государство бро-

сает бюджетную сферу на произвол 
судьбы.   

ВСЕ ШКОЛЫ РАЙОНА 
ОСТАЮТСЯ БЮДЖЕТНЫМИ 

УЧРЕЖДЕНИЯМИ
Для начала скажу, что новый закон 

меняет статус учреждений, их жизнь 
и функционирование будут отличать-
ся одно от другого. Казённые оста-
нутся на сметном финансировании, а 
средства будут получать из бюджета: 
им будет сказано, какие штаты у кого 
должны быть, какая у кого заработная 
плата, сколько должны расходовать 
на питание, если больницы – на ле-
чение. Отмечу, что казёнными учреж-
дениями останутся психиатрические 
и противотуберкулезные больницы, 
также детские дома. 

Бюджетным учреждениям, в отли-
чие от казённых, уже позволено оказы-
вать дополнительно платные услуги, 
то есть зарабатывать самостоятель-
но. Но средства эти будут поступать 
в соответствующий бюджет – муни-
ципальный или областной, соглас-
но статусу учреждения. Зарабатывать 
бюджетные учреждения будут толь-
ко по определённым правилам оказа-
ния платных услуг. Согласитесь, что 
сейчас пока нет чёткого представле-
ния, где заканчиваются  бесплатные 
услуги, и где начинаются платные, и 
это плохо: этим пользуются недобро-
совестные, к примеру, доктора, вымо-
гающие у людей деньги. Новый закон 
призван эту проблему решить.   

И, наконец, АНО – учреждение, 
которое будет жить самостоятель-
но. Ему выдаются средства на муни-
ципальный либо госзаказ, а вот как 
сформировать штатное расписание, 
какие установить стимулирующие 
выплаты, сколько расходовать денег 
на услуги ЖКХ, на дополнительные 
социальные гарантии для своих же 
сотрудников, автономное учрежде-
ние решает само, тем не менее, жёстко 
соблюдая федеральное законодатель-
ство. АНО станут только те, кто доста-
точно твёрдо стоит на ногах и может 
оказывать платные услуги, – отмети-
ла Галина Уткина. 

-Некоторое время назад в рамках 
служебной командировки мне дове-
лось побывать в Великом Новгороде. 
Я бы хотела рассказать читателям об 
обычной муниципальной школе, ко-
торая вот уже три года подряд в рам-
ках пилотного проекта работает в си-
стеме АНО, и весьма успешно.  Здесь 

директору пришлось досконально 
изучить новое законодательство и 
пройти обучение в качестве менедже-
ра, а главный бухгалтер знает, напри-
мер, помимо всего прочего и налого-
вое законодательство. Руководство 
школы решило четко понять, на чём 
они могут безболезненно сэкономить 
– заметьте, пока не заработать, а сэко-
номить. В результате, у них ни один 
кран не течёт, нет выбитых стёкол, 
стоят счётчики на горячее и холод-
ное водоснабжение, все строго следят, 
горит или не горит в помещении свет 
(если дети на уроках, то в коридорах в 
светлое время суток свет не включён). 
Каждый родитель и педагог, а главное 
ученик всё это чётко усвоил, и пла-
тежи за коммунальные услуги резко 
снизились, что позволило за счёт соб-

ственных средств отремонтировать 
крышу. Кстати, все уроки у них идут 
полностью бесплатно, как и в других 
школах.

-На чём же они зарабатывают 
дополнительно? 

-Доход приносит аренда помеще-
ния. Спортзал в школе открыт с утра 
до вечера, и там по договору занима-
ются различные секции, причём на-
чиная от детей младшего возраста и 
заканчивая пенсионерами; есть груп-
пы здоровья, к примеру; есть ком-
пьютерные классы, где за небольшую 
плату проводятся занятия даже с пен-
сионерами, которые хотят научиться 
пользоваться интернетом, а возмож-
но и подработать с его помощью, да и 
вообще шагать в ногу со своими деть-
ми. Для будущих первоклашек орга-
низованы курсы подготовки к школе, 
есть изучение языков как для дошко-
лят, так и для ребят постарше. В школе 
имеется актовый зал, который предо-
ставляется для симпозиумов, совеща-
ний, разных мероприятий, во время 
которых всегда присутствует пред-
ставитель школы, который следит за 
порядком. Поверьте, за три года шко-
ла достигла весьма впечатляющих 
результатов.  

ШКОЛЫ НАШЕГО КРАЯ 
РАБОТАЮТ НА 

ОСНОВАНИИ УСТАВА
Галина Сергеевна рассказала ещё 

об одном удачном примере – пери-
натальном центре в подмосковной 
Балашихе, который также предпо-
лагается перевести на рельсы АНО. 
Женщина имеет право попасть туда 
по своему полису ОМС и по родово-

му сертификату, и рожать совершен-
но бесплатно: некоторые истринки 
уже произвели на свет деток именно 
в Балашихе. Но есть роженицы, ко-
торые хотят и готовы оплатить ряд 
дополнительных услуг, и для них в 
Центре существуют палаты гости-
ничного типа с кухней, телевизором, 
холодильником; там с будущей ма-
мочкой хоть круглосуточно может на-
ходиться вся семья и до родов и после. 
Женщины с удовольствием идут туда, 
оплачивая ряд дополнительных услуг. 
В статус АНО по области предполага-
ется перевести не более пяти государ-
ственных учреждений здравоохране-
ния, муниципальные пока останутся 
в статусе бюджетных. 

Директор истринской школы № 2 
Игорь Власов: 

-Могу сказать с полной ответствен-
ностью, что среднее образование де-
тей платным не будет.  Все общеоб-
разовательные учреждения в нашем 
районе останутся бюджетными, то 
есть бесплатными для школьников и 
их родителей, а финансирование со-
хранится из муниципального и об-
ластного бюджета. В этом законе ни 
слова не говорится о том, что с 1-го 
сентября мы переходим на платное 
образование. Основным докумен-
том для любой школы является Устав. 
В настоящее время в каждом уставе 
школ района прописано, что обра-
зование – бесплатное. Для того что-
бы поменять устав школы, необходи-
мо минимум полгода. Мы не меняем 
устав школы, и с 1-го сентября будем 
работать на основании этого доку-
мента. Также каждая школа работа-
ет по лицензии, в приложении к ко-
торой прописано, что все услуги, 
поставляемые общеобразовательной 
школой, бесплатные. Лицензия выда-
ется на пять лет. Наша школа в середи-
не июня получит новую лицензию, в 
которой также прописано о бесплат-
ном проведении всех основных и до-
полнительных занятий. 

Валерий Коровкин, начальник 
управления образования Истринского 
района, подтвердил эти слова, доба-
вив, что никаких приказов или рас-
поряжений от областного минобра-
зования в школы о переводе среднего 
образовании на платную основу в бли-
жайшее время, а тем более с 1 сентя-
бря 2011 года, не поступало. 

-Конечно, согласно Конституции 
РФ, у каждого гражданина нашей 
страны есть выбор – давать свое-
му ребенку бесплатное образование 
или платить за него деньги. В нашей 
стране существует немало коммерче-
ских школ, но это совершенно другие 
структуры, и к бюджетным государ-
ственным учреждениям они отноше-
ния не имеют.

-Надеюсь, что страсти по пово-
ду нового закона улягутся, – говорит 
Галина Уткина. - Да, чтобы выполнять 
закон, надо иметь голову. И если ру-
ководитель захочет перейти на рель-
сы АНО, то вышестоящее руководство 
сначала посмотрит, а сможет ли дан-
ная организация работать в новых 
условиях. Поверьте, кому-то это вы-
годно - поднимать волну возмущения, 
пугать людей, что с завтрашнего дня 
всё будет платно. Нет, не будет.  

Екатерина КАПРАЛОВА, 
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 

фото Юлии АНДРЕЕВОЙ

ОСТАНЕТСЯ ЛИ СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
БЕСПЛАТНЫМ?

По новому федеральному законодательству все государственные и муниципальные учреждения делятся на казённые, 
бюджетные и автономно-некоммерческие объединения

Строго говоря, пресловутый, наделавший столько шума 83-ий 
ФЗ был принят ещё в мае прошлого, 2010 года. Более того, ряд 
бюджетных учреждений и в Подмосковье, и по России согласно 
закону ещё в 2008-м добровольно перешёл в так называемые 
автономные некоммерческие объединения – АНО. Но волна 
негодования началась именно теперь, ведь с 1-го января нового, 
2011 года закон вступил в силу, а в течение этого года все 
учреждения – государственные и муниципальные – обязаны 
определиться со своим статусом.  
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ПСИХОЛОГИЯ

«Детство мое, постой, погоди, не 
спеши…» Но детство уходит и на-
ступает взрослая самостоятель-
ная жизнь, в которой встречаются 
и радости и горести. 

-Я наблюдала немало трагедий, 
происходивших у самых разных 
людей. Каждая из них глубоко тро-
гала меня, и с помощью этих ста-
тей мне хочется уменьшить боль 
тех людей, с которыми я не смо-
гу встретиться. Более того, я наде-
юсь предотвратить те трудности, 
которые могут ожидать их в буду-
щем. Конечно, нельзя совершен-
но исключить боль из человече-
ской жизни. Но можно направить 
наши усилия на исправление того, 
что поддаётся изменению, и найти 
лучшие способы сосуществования 
с тем, что изменить невозможно.

Жизнь во многом зависит от 
того, как мы сами ее оцениваем – 
вкладываем ли мы в происходящее 
положительный или отрицатель-
ный смысл. Каждый выбирает сам, 
быть в жизни оптимистом или 
пессимистом. Ответить на вопрос 
«Зачем быть оптимистом?» не-
сложно. Лучше других это удалось 
знаменитому политику Уинстону 
Черчиллю:  «пессимист видит 
трудности при каждой возможно-
сти, оптимист в каждой трудности 
видит возможности».

Каждый знает, что на наше на-
строение влияют успехи и неуда-
чи. Но психологи подметили и об-
ратную зависимость. Оказывается, 
жизнерадостные, оптимистичные 
люди чаще добиваются успехов. 
Можно ли научиться оптимизму? 
Да, позитивные мысли действи-
тельно приносят пользу нам и на-
шему здоровью, но не отменяют 
необходимости трудиться, учить-
ся, прилагать усилия, реально вос-
принимать действительность. Не 
стоит слепо менять негативные 
мысли на позитивные, а стоит ис-
пользовать такие методы пози-
тивного мышления, как: рассла-
бление, наглядное представление 

благоприятного для нас резуль-
тата, накопление хорошего опы-
та. Эти методы позволят нам со-
хранять положительный настрой, 
восстанавливать свое душевное 
состояние.

Каждому из нас хотелось бы 
спокойно преодолевать трудно-
сти, с улыбкой встречать и с лег-
ким сердцем завершать прожитый 
день… Некоторые наши читатели 
этому научились и готовы поде-
литься своим опытом.

НАТАША, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ: 

«РАССЛАБЛЕНИЕ ПОМОГАЕТ 
ПРИНЯТЬ СВОИ ЭМОЦИИ 

И МЫСЛИ»
-Я всегда волновалась перед вы-

ступлением на публике. А мне 
необходимо было еженедельно 
проводить «планёрки». Так про-
должалось долго, пока я не заня-
лась аэробикой. Научилась пони-
мать своё тело: когда нервничаю, 
буквально сжимаюсь в комок. Со 
страхом начинала думать, что у 
меня в очередной раз ничего не 
получится. Чтобы остановить по-
ток негативных мыслей, пришлось 
освоить науку расслабления, нау-
чилась восстанавливать дыхание: 
когда дыхание течет свободно, 
напряжение исчезает, приходит 
ощущение спокойствия. И тогда я 
начинаю проговаривать положи-
тельную установку, например: «Я 
спокойна и у меня получится за-
мечательное короткое выступле-
ние». Или воображаю, как пред-
стоящее событие радует меня, и 
всё получается.

 
ЮЛЯ, ПСИХОЛОГ: 

«ХОРОШИЙ ОПЫТ ВАЖНО 
НАКАПЛИВАТЬ» 

-Мне очень важно, чтобы ни-
что не сбивало меня с позитивной 
волны. Люблю повторять, что с не-
приятностями лучше разбираться 
по мере их поступления, а не пе-
реживать заранее «получится или 

не получится…» Я реалистичный 
человек и вижу мир таким, какой 
он есть, его хорошие и дурные сто-
роны, но при этом стараюсь осво-
бождаться от негативных эмоций 
и обид, не повторять их десят-
ки раз, пересказывая знакомым. 
Уверена, что полезно накапливать 
позитивный опыт. Например, ког-
да говорю с человеком, то стара-
юсь получить от него позитивный 
отклик, добиться этого несложно, 
надо быть приветливой, говорить 
уважительно, слушать вниматель-
но, улыбаться. Я все время попол-
няю свою копилку. Когда еду отды-
хать, всегда надеюсь, что встретят 
хорошо и поселят в номере с пре-
красным видом. Ну, а, если что-
то получится не так, то всё равно 
– вокруг прекрасное море, солн-
це, отпуск! Можно ходить и весь 
отпуск жалеть себя, но ведь тогда 
не отдохнешь как надо. Совсем не 
обязательно, чтобы ВСЁ в жизни 
было хорошо.

ОЛЯ, ПРОСТО МАМА: 
Я ПРЕДСТАВИЛА СЕБЕ СЕБЯ…

-От поражений и утрат не за-
страхован никто. Но отсюда мож-
но извлечь и более ценный урок. 
Миллионы людей во все време-
на откуда-то исключали, выгоня-
ли, были моменты непонимания 
и разлук. Для многих это явилось 
последней каплей или причи-
ной для расстройства. Я не позво-
ляю себе сильно расстраиваться, 
не продлеваю жизнь негативным 
чувствам, не выплескиваю их на 
других. А если возникают труд-
ности, я их решаю. Вот недавно 
похудела…Ну, это было не совсем 
просто: я вдруг увидела, что по-
толстела; и подумала: «Да уж, вы-
гляжу гораздо солиднее, чем хо-
телось бы (располнела после 
рождения детей). Достала платье 
«из прошлой жизни», посмотре-
ла на него и представила себя в 
нём. Начала худеть. Правда толь-
ко представить – это мало, я за-
нялась спортом. Вместо того, что-
бы просто ждать детей в бассейне, 
это время использовала для заня-
тий в тренажерном зале, ограни-
чила себя в сладком. И… похуде-
ла. Знаю, этот прием называется 
ВИЗУАЛИЗАЦИЯ. Мне он помог, 
может быть, поможет и вам? 

ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ 
НАМ ГОТОВИТ?

Итак, позитивное мышление, 
помноженное на усилия, приведёт 
вас к лучшей жизни. Чтобы лучше 
разобраться в том, чего у вас боль-
ше: оптимизма или пессимизма, 
предлагаем несложный тест:

1.Представьте, что Вы мог-
ли бы по своему выбору жить в 
любую эпоху. Какое время Вы бы 
предпочли?

А) я предпочел бы перенестись 
в прошлое, когда еще не было всех 
нынешних безобразий;

Б) мне бы хотелось перенестись 
в будущее, когда  прогресс  циви-
лизации приведет к решению мно-
гих проблем;

В) меня устраивает наше время
2. Какие чувства вызывает у 

Вас телевизионная программа?
А) отвращение;
Б) интерес;
В) никаких
3. Считаете ли Вы, что в послед-

нее время климат испортился?
А) да, это совершенно очевидно;

Б) по-моему, климат ничуть не 
хуже, чем раньше;

В) я не задумываюсь об этом
4. Сняться ли Вам кошмары?
А) да, бывает;
Б) нет, мои сны в основном 

приятные;
В) я вообще не вижу снов
5. Пугает ли Вас неизбежная 

старость?
А) мне становится не по себе 

при мысли о том, что я стану дрях-
лым и немощным;

Б) у каждого возраста есть свои 
преимущества;

В) меня это не волнует
6. Верите ли Вы в приметы?
А) да, потому что часто убежда-

юсь в их верности;
Б) только в добрые;
В) я не суеверен
7. Правда ли, что при плохой по-

годе хуже работается?
А) да, в плохую погоду и на душе 

пасмурно и дела не ладятся;
Б) я не обращаю внимания на 

плохую погоду;
В) в плохую погоду стараюсь 

найти повод приободриться и 
неплохо справляюсь со своими 
делами

8. О чем Вы думаете, глядя в 
зеркало?

А) увы, годы берут свое;
Б) очень милое лицо, и фигура 

неплохая;
В) я, конечно, не топ-модель, но, 

пожалуй, могу нравиться
9. Что Вы чаще всего думаете о 

своих знакомых?
А) они не столь интересны и от-

зывчивы, как хотелось бы;
Б) это замечательные люди;
В) конечно, они не лишены не-

достатков, но в целом довольно 
симпатичны

10. Какое чувство Вы чаще всего 
испытываете на исходе дня?

А) недовольство, 
опустошенность;

Б) радость;
В) удовлетворение.
Подсчитайте результаты; за от-

вет А –о баллов, Б – 3 балла, В -1 
балл.

О-7 баллов.  Вы, скорее всего, 
пессимист, Ваше настроение окра-
шено в минорные тона. Частенько 
Вам кажется, что люди Вас недоо-
ценивают, и вообще судьба к Вам 
неблагосклонна. Наверное, Вы, и 
правда,  достойны лучшей доли. 
Но что Вы предпринимаете, чтобы 
ее добиться?

8-14 баллов. Вы уравновешен-
ный человек, не склонный ни к 
глубокому унынию, ни к бурно-
му восторгу. Стараетесь прини-
мать жизнь такой, какова она есть. 
Такая позиция страхует от огорче-
ний, однако и не сулит больших 
успехов. Чуть больше оптимизма и 
веры в свои силы – и у Вас появит-
ся больше поводов для радости.

15-30 баллов. Вы преисполне-
ны жизнелюбия и оптимизма, не 
огорчаетесь по пустякам и умеете 
радоваться удачам. Хотя порою не-
достаток объективности Вас под-
водит. Старайтесь относиться к 
людям и событиям более трезво.

А еще очень помогает улуч-
шить свою жизнь улыбка и смех. 
Выбирайте свою судьбу!

В следующей статье Вы узнае-
те, как можно использовать само-
уважение для улучшения своей 
жизни.

Подготовила 
психолог Светлана ГУЛЯЕВА

АКТУАЛЬНО

КАЖДЫЙ  ВЫБИРАЕТ ДЛЯ СЕБЯ
Каждый выбирает для себя: женщину, религию, дорогу.

Дьяволу служить или пророку – каждый выбирает для себя

Каждое утро ребенок идёт в школу, где ему объясняют, что 
такое логарифмы и из каких элементов состоит та или иная 
таблица, почему Луна к нам обращена одной стороной и 
куда впадает Волга. За все это и еще за очень-очень многое, 
что он обязан выучить, ему торжественно вручат «аттестат 
зрелости». «Но зрелый человек – это тот , кто способен нести 
ответственность за себя и за другого. Это тот, кто знает, кто 
он и зачем он на этой земле», - уверена наш постоянный 
автор, психолог Светлана Гуляева.

ПРОБЛЕМА

Как научить дошкольника 
читать?

Многие родители будущих 
первоклашек рано задумываются о 
том, готов ли их ребёнок к школе. Ведь  
современные дошколята порой уже 
умеют бегло читать, хорошо решать 
примеры и простые задачи, и даже 
писать, а многие детки всего этого не 
могут. Каждому родителю хотелось 
бы, чтобы его ребёнок не отставал 
от других в развитии, умениях и 
навыках.

Если вы хотите научить ребёнка читать 
до того, как он пойдёт в школу, то надо не 
просто купить букварь или азбуку, а грамот-
но спланировать ваши занятия с малышом. 
В противном случае занятиями вы може-
те просто навредить ребёнку, а исправлять 
ваши ошибки придётся педагогам- специа-
листам очень долго. Ведь всем известно, что 
переучить гораздо труднее, чем научить.

Во-первых, приступайте к обучению 
только в том случае, если устная речь до-
статочно развита. Если же речь дошкольни-
ка развита плохо, следует сначала позани-
маться с логопедом. Следите за тем, чтобы 
логопед занимался «своей» работой, т. е. по-
становкой звуков (прежде всего) и развити-
ем речи, а не обучением грамоте. Совсем не 
нужно заучивать с детьми все буквы алфа-
вита, а тем более так, как они звучат в нём 
(«эм», «эн», «пэ»). Буквы следует заучивать как 
звуки и именно в той последовательности, в 
какой вы их будете знакомить малыша.

Самым сложным для деток оказывает-
ся чтение так называемых прямых слогов, 
типа - МА, ПА, РУ, ЛЕ и т.д. Детям очень труд-
но соединить, слить эти буквы в один слог. 
Сначала надо обратить внимание ребёнка 
на второй звук или букву (а, о, у, ы), т. к. они 
гласные, а гласные в нашем языке являются 
слогообразующими, именно на них мы от-
крываем рот и произносим слог. 

Старайтесь сделать ваши занятия инте-
ресными и увлекательными, придумайте 
простые, доступные для вашего малыша за-
дания. Например, очень полезно использо-
вать красочные карточки с буквами и сло-
гами, магнитную азбуку, стройте из слогов 
паровозики, домики и т.д.

На первых порах обучения закрывайте 
от читающего белым листом бумаги те ча-
сти текста, которые не должны находиться 
в поле его зрения. Для этого сделайте в ли-
сте белой бумаги окошечко, которое вы бу-
дете передвигать от слога к слогу по мере их 
прочтения ребёнком. И самое главное, вни-
мательно отнеситесь к выбору пособия, по 
которому вы решили обучать своего ребён-
ка. Букварь должен быть красочным, с кар-
тинками, крупным шрифтом, чтобы глас-
ные были выделены красным цветом, а 
согласные зелёным или синим. 

Не стоит заниматься с ребёнком по часу 
или по два в день, лучше читать по 10 ми-
нут, но каждый день, так он быстрее осво-
ит грамоту и занятия для него будут совсем 
нетрудные. 

Терпения вам и удачи!
Лариса ВЛАДИМИРОВА,

преподаватель русского языка 
и литературы

Истринского профколледжа
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С 3-го по 5-е июня на поляне у 
деревни Леоново Костровского 
сельского поселения 
прошел XXXI туристско-
краеведческий слёт учащихся 
Истринского района. Уже 
много лет организует такие 
слёты «Станция детского 
и юношеского туризма и 
экскурсий» с её бессменным 
руководителем и директором 
Татьяной Шестаковой. 

Д
венадцать команд школьников 
(четыре команды с 5-го по 7-й 
класс и восемь команд с 8-го по 

10-й класс) со всего района показали 
на этом слёте достижения в туризме, 
всё, чему они научились на протя-
жении прошедшего учебного года. А 
научились ребята многому – в тече-
ние года в туристско-краеведческих 
объединениях «Станции детского и 
юношеского туризма и экскурсий» 
они тренировались в преодоле-
нии препятствий, изучали мастер-
ство спортивного ориентирования, 
принимали участие в экологиче-
ских и краеведческих мероприя-
тиях. Обязательным условием  уча-
стия в слёте были походы по местам 
Боевой Славы, приуроченные к 70-
летию битвы под Москвой. Каждая 
команда прошла по своему марш-
руту.  Например, команда учащих-
ся 5-7 классов из Истринской шко-
лы №2 под руководством педагога 
Ларисы Емельяновой совершила 
пеший однодневный поход от села 
Бужарово через деревни Ефимоново 

и Никулино до города Истры. Ребята 
не только посетили памятники, 
блиндажи и окопы, но и «пропусти-
ли через себя» всю трагедию русско-
го народа, своих земляков в годы 
Великой Отечественной войны, слу-
шая рассказы местных жителей и 
выискивая и находя свои фамилии 
на памятниках и обелисках. По за-
вершении похода в отчёте был пред-
ставлен весь маршрут и фотогра-
фии. А 28 мая старшая команда этой 
школы прошла маршрут Румянцево–
Новопетровское–Устиновка в двух-
дневном походе с ночёвкой. И хотя 
весь маршрут пройти пешком не 
удалось из-за непроходимости и бу-
релома в лесах, участники похода 
узнали много интересного, а коман-
да Истринской школы №3 под руко-
водством Тимофея Бульдяева за два 
дня прошла маршрут Дубосеково-
Нелидово-Таболово-Чертаново-
Спас-Осташово. 

И вот 3-го июня на традицион-
ном месте – поляне вблизи дерев-
ни Леоново – поднят флаг слёта. 
Участников приветствовали и дали 
напутствие в уверенных соревнова-
ниях начальник управления образо-
вания Истринского района Валерий 
Коровкин, глава Костровского сель-
ского поселения Ольга Табунцова, 
представитель президента РФ от 
партии «Единая Россия» Игорь 
Власов, директора школ района. 

В первый день были проведены 
соревнования по спортивному ори-
ентированию и  миниориентиро-
ванию. Конкурс солдатской каши 

пришёлся по вкусу всем изголодав-
шимся участникам – приготовлен-
ная на костре, ароматная и рассып-
чатая каша ушла просто на «ура!». В 
конкурсе юных краеведов дети при-
нимали участие с огромным азар-
том – солнечная и по-летнему те-
плая погода только способствовала 
туристской активности. 

Во второй день слёта проводи-
лось соревнование на контрольно-
туристском маршруте по различ-
ным этапам – навесным переправам 
через речки и овраги, спуски и 
подъёмы. В конкурсе экологов и 
вязании узлов каждая команда по-
казала свои способности и уро-
вень подготовки. Конкурс само-
деятельности – песни под гитару, 

который замечательно подготови-
ла и провела Ольга Гребенщикова, 
понравился всем. Отдельное спа-
сибо команде Костровской шко-
лы, руководитель  Елена Дьячкова, 
которая предоставила свой ла-
герь для проведения этого конкур-
са. Он был разделен на два отделе-
ния, посвященные песням о войне 
и песням про туризм, юные барды 
исполнили их с большим энтузи-
азмом. А песня Дедовской СОШ №3 
стала гимном слета и была испол-
нена на закрытии. Каждая коман-
да выпустила свой Боевой листок, 
в котором с искрометным юмором 
участники отразили все соревнова-
ния слёта, со всеми трудностями и 
радостями. 

Флаг слёта, как и в прошлом году, 
поднимала команда Истринской 
школы №2, занявшая первое место 
среди старших команд и второе ме-
сто среди младших. Команда млад-
ших школьников СДиЮТиЭ заняла 
на этом слёте первое место. Слёт про-
шел, как всегда, на очень позитивном 
уровне. Дети не только научились 
справляться с бытовыми трудностя-
ми, но и прониклись чувством локтя, 
командным и боевым духом.

Огромную благодарность за подго-
товку и проведение XXXI туристско-
краеведческого слёта выражаем 
первому замглавы администрации 
района Надежде Дёмкиной, оказав-
шей большое содействие в подго-
товке мероприятия, а также дирек-
торам школ-участниц слёта – И.И. 
Власову (Истринская школа №2), 
А.Е. Павленко (школа им.Чехова), О.А. 
Зайцевой (Рождественская школа), 
С.В.Горской (Ново-Петровская шко-
ла), Т.В. Воробьевой (Истринская 
школа №3), М.Н. Евдокушину 
(Октябрьская школа), С.Н. Сучкову 
(Дедовская школа №3), Н.Н. 
Ахмадуллиной (Ивановская шко-
ла), Н.Ф. Корольченко (Костровская 
школа). Большую помощь по поддер-
жанию порядка во время слёта ока-
зали сотрудники Истринского УВД  
Андрей Майоров и Денис Морозов, а 
родители многих участников помог-
ли с подготовительными работами, 
за что им также большое спасибо.

Подготовила 
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 

фото из архива школы

СЛЕТ

ЛЕТО - ВРЕМЯ ТУРИЗМА И КРАЕВЕДЕНИЯ

1. Общие положения
Конкурс на лучший проект 

обелиска (мемориального мону-
мента) для установки на месте 
захоронения советских воинов, 
павших в боях за Родину у дерев-
ни Ивановское Волоколамского 
района Московской обла-
сти в 1941-1942 годах (далее – 
Конкурс), проводится обществом 
с ограниченной ответственно-
стью «Телеканал «Подмосковье» 
(далее – ООО «Телеканал 
«Подмосковье»).

Участвовать в Конкурсе могут 
художники, скульпторы, архитек-
торы, другие физические лица, а 
также творческие коллективы. 

2. Цели Конкурса
Основными целями Конкурса 

являются: 
1. Выявление лучшего проек-

та обелиска (мемориального мо-
нумента) для установки на месте 
захоронения советских воинов, 
павших в боях за Родину у дерев-
ни Ивановское Волоколамского 
района Московской области в 
1941-1942 годах. 

2. Увековечивание памяти по-
гибших защитников Отечества.

3. Патриотическое воспитание 
российских граждан.

3. Организация Конкурса
Учредителем и организато-

ром Конкурса является ООО 
«Телеканал «Подмосковье» при 
содействии Министерства 

по делам печати и инфор-
мации Московской обла-
сти (далее – Министерство) и 
администрации городского по-
селения Волоколамск (далее 
– Администрация).

Организатор формирует жюри 
Конкурса (далее – Жюри) из 
представителей Министерства, 
Администрации, ООО «Телеканал 
«Подмосковье».

Жюри подводит итоги 
Конкурса и оформляет итого-
вый протокол заседания. Все ре-
шения принимаются открытым 
голосованием и простым боль-
шинством голосов. При опре-
делении победителя Конкурса 
будут учитываться художе-
ственные достоинства, идейно-
образное и композиционно-
пространственное решение 
проекта,  простота его восприя-
тия и расчётная стоимость изго-
товления обелиска.

4. Порядок представления 
работ

На Конкурс представляют-
ся работы, выполненные в при-
вязке к месту установки обели-
ска, в масштабе 1:10, в эскизном 
или компьютерно-графическом 
варианте на листах форма-
та А-4 в цветном исполнении. 
Конкурсные работы принима-
ются до 1 ноября 2011 года в 
Минпечати Московской области 
(кабинет № 552, тел.: 8-498-602-12-

55). Адрес для почтового отправ-
ления: 143407,  г. Красногорск-7 
Московской области, Бульвар 
строителей, дом 1, Министерство 
по делам печати и информации 
Московской области (с пометкой 
«На конкурс»).

К работам прилагаются (в от-
печатанном виде) следующие 
сведения:

1. Заявка на участие в Конкурсе, 
написанная в произвольной 
форме.

2. Данные об авторе: фами-
лия, имя, отчество; место рабо-
ты, должность; полный домаш-
ний адрес с индексом почтового 
отделения; контактные телефо-
ны, e-mail.  

3. Перечень скульптурных ра-
бот (если таковые имеются) с их 
названием,  кратким описанием 
и указанием места установки.

 Конкурсные работы не рецен-
зируются и не возвращаются.

5. Использование конкурс-
ных работ

Конкурсная работа, признан-
ная лучшей, будет использована 
учредителем Конкурса в неком-
мерческих целях без выплаты де-
нежного вознаграждения авто-
ру (авторскому коллективу), но с 
обязательным указанием имени 
автора (соавторов) при установ-
ке обелиска (мемориального мо-
нумента) в указанном месте во-
инского захоронения. 

ПАМЯТЬ

Никто не забыт
В нынешнем году Министерство 
по делам печати и информации 
Московской области продолжило  
работу по восстановлению 
и реставрации воинских 
захоронений защитников 
Отечества, погибших в 
Подмосковье в 1941-1942 гг.

Два года назад на средства от пред-
принимательской деятельности под-
ведомственных Минпечати органи-
заций – ОАО «Подольская фабрика 
офсетной печати» и ООО «Телеканал 
«Подмосковье» – были отреставриро-
ваны два воинских захоронения: у де-
ревни Устье Волченковского сельско-
го поселения и у деревни Макаровка 
Веселевского сельского поселения 
Наро-Фоминского района Московской 
области. В 2010 году к акции по вос-
становлению воинских захороне-
ний присоединились известные фе-
деральные СМИ «Аргументы и факты», 
«Комсомольская правда», «Московский 
комсомолец», при участии которых 
были отреставрированы памятники на 
братских могилах в деревнях Строково 
и Михайловское, а также воинское за-
хоронение у деревни Владычино 
Волоколамского района. 

В нынешнем году ремонтно-
восстановительные работы проводи-
лись на месте воинского захоронения 
у села Ивановское городского поселе-
ния Волоколамск. Здесь покоятся во-
ины 1077-го стрелкового полка 318-й 
стрелковой дивизии генерала И.В. 
Панфилова, погибшие в октябре 1941 
года при обороне Ивановского, и мо-
ряки 64-й Тихоокеанской морской 
стрелковой бригады, павшие в дека-
бре 1941 года при освобождении мест-
ности от немецко-фашистских захват-

чиков (в общей сложности более 500 
человек).

На этот раз в проводимой по иници-
ативе Минпечати акции по восстанов-
лению воинских захоронений приняли 
участие ГУП МО «Коломенская типогра-
фия», Московское областное предприя-
тие «Союзпечать», Московская област-
ная электросетевая компания, а также 
федеральные СМИ – «Учительская га-
зета» и «Комсомольская правда». 
Ремонтно-восстановительные работы 
проводило ООО «Строительная компа-
ния «ТЕМП» (город Волоколамск).

6 мая 2011 года состоялось торже-
ственное открытие отреставрирован-
ных воинских захоронений, приуро-
ченное ко Дню Победы.

И вот новая совместная инициа-
тива: объявлен конкурс на лучший 
проект обелиска (мемориального 
монумента)  для установки на месте за-
хоронения советских воинов, павших 
в боях за Родину у деревни Ивановское 
Волоколамского района Московской 
области в 1941-1942 годах.

ПОЛОЖЕНИЕ
о конкурсе на лучший проект обелиска (мемориального монумента)   для установки 

на месте захоронения советских воинов,  павших в боях за Родину у деревни Ивановское  
Волоколамского района Московской области  в 1941-1942 годах  
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«ИСТРА – ИСТРОЧКА МОЯ, ДИВНАЯ, РОДНАЯ…» 

Полосу подготовила Людмила ДЕРБУШЕВА, фото Ольги МАЙЗЕНБЕРГ и из сети Интернет

* * *

* * *

* * *

* * *

* * *

 (Мирра Гракова)

Эту «Литературную страницу» мы 
посвящаем Дню города. И рассказываем 
о конкурсе детских стихов «Истре 
посвящается», к 230-летию её, который 
недавно подвёл итоги.

О
н был организован администра-
цией г.п. Истра и Центром разви-
тия творчества детей и юношества 

«Ровесник». В нём принимали участие школь-
ники от первого по одиннадцатый класс ше-
сти образовательных учреждений, 44 уча-
щихся, было представлено 55 работ.  Места 
распределились следующим образом: пер-
вое - Татьяна Мареева, 8 кл. Котеревская 
сош (рук. Анна Прокофьевна Мелешко); вто-
рое – Сергей Крылов, 2 кл. Первомайской 
сош (рук. Елена Николаевна Крупа); третье – 

Анна Куницына, 3 кл.Ивановской сош (рук. 
Наталья Владимировна Куницына); четвёр-
тое – Дмитрий Щербаков, 2 кл. Лицей г.Истра 
(рук.Елена Владимировна Хабарова); пятое 
– Дмитрий Туркин, 2 кл. Лицей г. Истра (т.ж. 
руководитель); шестое – Антон Коваль, 2 кл. 
Лицей г.Истра (рук. Оксана Владимировна 
Демьяненко); седьмое – Мирра Гракова, 2 кл. 
Лицей г. Истра (т.ж. руководитель); восьмое – 

Анжелика Мовсесян, 2 кл. Лицей г. Истра (т.ж. 
руководитель); девятое – Софья Носова, 4 кл. 
сош им. А.П.Чехова (рук. Светлана Ивановна 
Кудрявцева). Все были награждены диплома-
ми участника. А победители конкурса получи-
ли грамоты и ценные подарки на празднике 
«Дня города Истры» 11 июня 2011 г.  Мы печа-
таем стихи, которые нам понравились, и про-
должим публикацию их в следующей «ЛС».

К 230-ЛЕТИЮ ИСТРЫ

Анна КУНИЦЫНА, 
3 класс, МОУ «Ивановская СОШ»,

Агрогородок

Мой любимый город на холме стоит,
У его подножья реченька бежит.
Истрой называют город мой родной,
Речка тоже Истра с быстрою водой.
Огибает город и даёт покой,
Влагой наполняя город мой родной.
Среди крон зелёных памятник стоит,
Самолёт взлетает, славный штурмовик.
Охраняет город, бережёт покой
Тех времён далёких, словно часовой.
Славится мой город и монастырём,
Множество туристов побывало в нём.
Купола златые видны издалека.
Расцветай же Истра!
Ты – любовь моя!

Антон КОВАЛЬ, 
2 «Б» класс, Лицей г. Истра

ИСТРА
Мой город светлый, город славный!
Город прадедов, город давний!
Где бы ни был я, всегда со мной,
Твой образ чудный, вековой!
Звон колокольный и привольный
С дыханьем Никона летит,
И припадаю я в безмолвии,
К местам, где дух царя стоит.
Воссоздан ты «премудрой двоицей»,
Здесь глас Господен всюду есть,
И, осеняя себя троицей,
Душе так хочется запеть!
В тяжёлый час, войной задетый,
Ты выстоял, ты всё стерпел!
В землянке песнею воспетый,
Любимый город жить сумел!
Так будь же ты благословенна!
Средь нежной заросли листвы,
Ты ветром радости овеяна,
Ты Истра! Зоренька Москвы!

Мирра ГРАКОВА, 
2 «Б» кл. Лицей г.Истра 

ИСТРА-ИСТРОЧКА МОЯ
Истра-Истрочка моя, дивная, родная,
Ты для всех своих детей - счастья кладовая!
Двести тридцать лет тебе – время для свершений,
Возраст значимых побед, новых достижений,
Много ты перенесла, войны и невзгоды,
Но не старили тебя грозы, беды, годы.
В Истре Чехов отдыхал от столицы шумной.
Любовался Левитан лесом в дымке лунной.
Каждый, кто здесь побывал, с Истрой сердцем сжился.
Но всего милее ты тем, кто тут родился.
Всё, что доброе в тебе, не теряй ни грамма,
Ты кому-то бабушка, а кому-то мама.
Истра-Истрочка моя, ты полна друзьями,
И спешат они к тебе с добрыми делами.
Деловита и умна, мыслей генератор!
В деле всяком ты сильна – лидер и новатор!
Ты живи и процветай, чудная сторонка,
Будем славить мы тебя радостно и звонко.
Я к твоим ногам кладу, будто как веночки,
Истра-Истрочка моя, праздничные строчки!

Знают все дети
На нашей планете
Страны, деревни и города,
Но самым любимым, 
Самым хорошим
Твой город детства 
  будет всегда! 

Знают все дети
На нашей планете
Киев и Лондон, Париж и Москву, 
Но самый любимый
Самый хороший
Мой город Истра, я здесь живу!

В городе Истра
Уютно и чисто,
Зимой все искрится, 
              а летом цветёт,
Мирного неба,
Яркого солнца
Желаю я Истре моей наперед!

В городе милом,
Всеми любимом,
Открыты и школы, и детсады.
Есть магазины,
Есть рестораны,
Парки и скверы, поля и сады.

Вот по дорожкам
В новых сапожках
В кинотеатр идут малыши,
Спешат они сильно,
Покажут мультфильмы,
Только билетик купить 
     поспеши.

Дмитрий ТУРКИН,
2 класс, 

Лицей г.Истры, 

Татьяна МАРЕЕВА, 
8 класс,

Котеревская СОШ

Любимый город
Есть много городов в нашей стране
А также рек, текущих мимо быстро,
Но всё же всех милее и дороже мне
Наш город и река с названьем Истра.

И все мы любим город свой всегда,
Хотим ему в развитии успехов.
Гордимся тем, что в прежние года
Здесь побывали Лермонтов и Чехов.

Но вот внезапно оборвался мир,
Врагами мирный труд наш был 
   нарушен,
И город Истра, 
гордость наша -  монастырь-
Фашистами безжалостно разрушен.
 
Сражались храбро здесь наши войска,
Врагу к столице путь здесь преграждая,
Стояли насмерть в городе, пока
Назад фашистов наглых не погнали.

Врага прогнали, но какой ценой!
И сколько Босовых осталось 
                здесь лежать!
Как возлагали мы к нему букет цветов,
То слёз своих мы не могли сдержать.

Вот наконец закончилась война,
Вздохнула облегченно вся страна,
И истринцы тотчас со всей страной
Принялись возрождать из пепла 
   город свой.
 
Построили одноэтажные дома,
Чтоб было от ненастья где укрыться.
Потом пошли серьёзнее дела:
Явились поликлиника, больница.

Построили кинотеатры, клуб,
Библиотеку, школы , детсады,
Дом творчества, и стадион и всё,
Чтоб не было у жителей нужды.

Дома многоэтажные растут,
 И площади, и скверы, места много
 Есть истринцам, где можно отдохнуть
После усталости дня трудового.

Построен также центр досуга «Мир»,
И площадь там обширная с фонтаном,
Что собирает истринцев для игр
В дни праздников, 
           торжественных парадов.

Пришла весна, и город наш опять
Зазеленеет и покроется цветами
И хочется мне в заключение сказать,
Закончив сочинение словами.

«Любимый город может спать спокойно
И видеть сны, и зеленеть среди весны,
Вот только б никогда не знать войны!»

Тихо, уютно, Ежеминутно
Я вырастаю взрослей 
  и взрослей. 
Расту я не глядя,
Большим буду дядей,
А Истра, по-прежнему, 
     будет моей!

Знают все дети,
На нашей планете
Лондон и Киев, Париж и Москву, 
Я тоже их знаю
И уважаю,
Но Истра  - мой город, 
  её я люблю!!!

Мы – дети умные, 
Очень культурные,
Город наш славный 
        богат исторически:
Музей, Дом Культуры, Библиотека,
Театр Народный 
           и Драматический.

Молодым поэтам вручают награды конкурса детских стихов
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З
а время работы ее библи-
отека стала одной из луч-
ших в районе. За 14 лет ко-

личество читателей с 37 человек 
увеличилось до 500, а книжный 
фонд с двух тысяч возрос до 10 
000 экземпляров. Возрождалась 
послевоенная страна, перед 
библиотеками вставали но-
вые задачи. В 1965 году Марию 
Николаевну, как человека опыт-
ного, умеющего передать свои 
знания другим, пригласили в 
Истринскую районную библи-
отеку на должность методиста. 
«Ездила по библиотекам, помо-
гала и подсказывала коллегам, 
проводила обучающие семина-
ры. Но проработала так недол-
го, всего один год», - вспомина-
ет Мария Николаевна.

Истра - город науки. 
Библиотека планировала от-
крытие читального зала тех-
нической литературы, на его 
организацию позвали Марию 
Николаевну. «Перешла работать 
в читальный зал и до централи-
зации так там и осталась», - го-
ворит Мария Николаевна. Здесь 
прошли еще 10 лет ее трудовой 
биографии с 1966 по 1976 годы.

Так сложилось, что Марии 
Николаевне не раз приходилось 
начинать организовывать рабо-
ту «с нуля», и нужно отметить, 
что это ей очень нравилось. 
Несмотря на трудности, она 
прекрасно справлялась с по-
ставленными задачами. Человек 

требовательный к себе и дру-
гим, она личным примером по-
казывала, как нужно работать, 
для многих стала прекрасным 
наставником, строгим и спра-
ведливым учителем. Бывало, 
что если не сходились цифры в 
отчетах, Мария Николаевна го-
ворила: «Девочки, не пережи-
вайте. Немного терпения. Это 
простая бухгалтерия, нет здесь 
никаких секретов. Все получит-
ся, давайте помогу». Помогала и 
сходилось... Так учила она, нас, 
молодых.

В 1976 году в районе нача-
лась централизация, объедине-
ние всех сельских библиотек 
в единую сеть. Это давало воз-
можность более широкого ис-
пользования фондов библиотек 
читателями. Руководящим цен-
тром стала Истринская район-
ная библиотека, у которой появи-
лись новые задачи. Необходимо 
было объединить воедино все 
книжные фонды и каталоги би-
блиотек Истринского района. 
Также все новые поступления 
литературы проходили теперь 
через центральную библиоте-
ку, а затем распределялись по 
филиалам, уже зашифрованные 
и с каталожными карточками. 
Для этого был организован но-
вый отдел - обработки и ком-
плектования литературы (ОК 
и О). С первых дней возглавила 
его Мария Николаевна Волкова. 
И снова новое дело, новые не-

легкие задачи, но этому челове-
ку все по плечу. Литературы в то 
время поступало много, множи-
тельной техники еще не было. 
Совсем не шуточное дело напи-
сать вручную карточки для си-
стематического и алфавитного 
каталогов 38 районных филиа-
лов. Одновременно необходимо 
было наладить новую единую 
систему учета книжного фон-
да, все продумать и научить дру-
гих. Работало в отделе в то время 
четыре человека. За месяц отдел 
обрабатывал в среднем до 3,5 
тыс. экземпляров литературы.

Мария Николаевна одной из 
первых начала осваивать новую 
классификационную систему, 
начала перевод фондов и ка-
талогов на ББК (библиотечно-
библиографическую клас-
сификацию). Это нелегкий, 
кропотливый, требующий 
большой внимательности труд. 
Выполнить такие объемы ра-
бот по силам человеку, только 
действительно любящему свою 
профессию, отдающему работе 
много сил и энергии. «Ничего, 
справлялись, молодые были», - 
говорит Мария Николаевна.

По праву можно считать, что 
создание каталогов Истринской 
центральной районной библи-
отеки в первую очередь заслу-
га Марии Волковой. С 1982 по 
1993 гг. редактировала и сле-
дила за порядком в них, а так-
же в каталогах всей ЦБС. До се-
годняшнего дня в каталожных 
ящиках стоят карточки, напи-
санные ее аккуратным, краси-
вым почерком...

На смену рукописным кар-
точкам и ротатору (техника, 
на которой печатали карточки) 
пришел компьютер. Во многом 
облегчил он учет и обработку 
литературы, заменил множи-
тельную технику. Но машины 
никогда не смогут заменить лю-
дей, человеческого, творческого 
подхода к профессии. «О дере-
ве судят по плодам, а о человеке 
по делам», - говорится в одной 
пословице. Мария Николаевна 
Волкова давно на пенсии, но, 
обращаясь к каталогу, мы всег-
да вспоминаем её. Вот, рядом с 
отпечатанными на принтере, 
- карточки, написанные ее ру-
кой. Их сотни тысяч…  

Вера ВАСИЛЬЕВА, 
ведущий библиотекарь

Истринской централь-
ной районной детской 

библиотеки

В 1976 году была завершена перестройка 
сети государственных массовых 
библиотек на принципах централизации.

Тридцать восемь мелких, территори-
ально разобщенных библиотек объедини-
ли на базе Истринской районной библиоте-
ки  в одно крупное библиотечное учреждение 
– Централизованную библиотечную систему 
Истринского района (Истринскую ЦБС).  Таким 
образом, Истринская районная библиотека ста-
новится центральной, а все библиотеки района 
– её филиалами.

С организацией ЦБС несколько изменилась 
работа самой центральной библиотеки. Были 
сформированы следующие отделы: 

- методико-библиографический
- отдел комплектования и обработки 

литературы
- отдел нестационарного обслуживания
- отдел организации и использования едино-

го фонда МБА.
Открыты общий читальный зал и читальный 

зал технической и сельскохозяйственной ли-
тературы (в те годы  был большой спрос на эти 
отрасли).

В целом, централизация – это огромный 
плюс во всей библиотечной работе. За годы 
централизации укрепилась материально-
техническая база библиотек. 14 библиотек-
филиалов получили новые благоустроенные по-
мещения. Заведующие сельскими и городскими 

библиотеками-филиалами теперь не тратили 
время на покупку и обработку книг, за них это 
делал вновь созданный отдел комплектования 
и обработки (ОКиО), а уделяли больше времени  
обслуживанию читателей и организации массо-
вых мероприятий.

Отдел нестационарного обслуживания дал 
возможность читателям на рабочем месте поль-
зоваться  книгами  библиотеки. Таких читателей 
было около двух тысяч человек.

Отдел организации и использования едино-
го фонда МБА дает возможность каждому чи-
тателю района использовать единый фонд всех 
библиотек-филиалов, входящих в ЦБС, и ис-
пользовать фонды других библиотек по МБА 
(Межбиблиотечный абонемент).

Централизация сети дала возможность про-
вести перевод фондов и каталогов на новую 
систему – библиотечно-библиографическую 
классификацию (ББК). До централизации в 
массовых библиотеках использовалась УДК. 
Одновременно с этим в районе была проделана 
большая работа по очистке фондов от устарев-
шей и ветхой  литературы.

За годы централизации значительно улучшил-
ся профессиональный состав кадров. Если в 1976 
году в Истринской центральной библиотеке ра-
ботали 4 человека, то в 1986 году – 19, из них 14 – 
специалисты высшей и средней квалификации. 
В 1998 году в библиотеке работали только специ-
алисты, из 14 человек  – 10 с высшим библиотеч-
ным образованием. 

ИЗ ИСТОРИИ

ВАЖНЫЙ ЭТАП В ИСТОРИИ БИБЛИОТЕКИ – ЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ

СУДЬБА

ВЕРНОСТЬ ПРОФЕССИИ
БЛАГОДАРНОСТЬ

Спасибо 
за сердечную доброту!

Мы, родители, выражаем сердечную 
благодарность воспитателям группы №8 
дедовского детского садика №2 «Радуга» 
Полине Михайловне Филатовой и Елене 
Ивановне Тихоновой за то, что они 
вкладывают душу, все свои знания и 
умения в воспитание наших детей, подходя 
со всей ответственностью к подготовке 
каждого малыша, каждого выпускника к 
последующему обучению к школе. 

Воспитатели прививают детям трудолюбие, ува-
жение друг к другу, к старшим, доброжелательное от-
ношение к окружающему миру, к животным, искус-
ству, - всё это пригодится им в дальнейшей жизни. 
Учат из разных подручных материалов делать уди-
вительные композиции, настоящие произведения 
искусства. Организовывают потрясающие выставки.

В нашей группе всегда царит удивительно тё-
плая и приятная атмосфера доброты, чуткого от-
ношения ко всем: и к нашим детям, и к нам – ро-
дителям. Ребятишки с удовольствием ходят в 
детский сад. И это говорит о том, что наши воспи-
татели любят свою работу, дорожат ею, и эта рабо-
та оценена детьми и родителями. То, что мы вме-
сте с Полиной Михайловной и Еленой Ивановной 
заложим сейчас в наших детях, они пронесут че-
рез всю жизнь.

Хотим отметить также работу Анны 
Александровны Розмаховой - младшего воспита-
теля. Чистота и уют в группе, вовремя накормлен-
ные дети – её заслуга.

Огромное спасибо говорим мы и нашему ло-
гопеду Татьяне Ивановне Ивановой. Благодаря ей 
наши детки не просто научились правильно и чёт-
ко произносить довольно сложные звуки, а выу-
чили много стихов, загадок, скороговорок. Её за-
нятия – это развитие речи, мышления, моторики, 
логики. Всё это преподнесено очень грамотно, 
квалифицированно, а главное – с душой и любо-
вью к детям и своей профессии. 

Мы полностью доверяем нашим воспитателям. 
Оставляя своих деток практически на весь день, 
родителям важно знать, что их чада в надёжных 
руках. И мы спокойны за их жизнь и безопас-
ность, ведь рядом с ними всегда настоящая коман-
да профессионалов.

Коллектив родителей воспитанни-
ков группы №8: Л.Д.Жилик, О.В.Горшкова, 

Е.Н.Миронова, Н.Ю.Ерофеева и др.
Всего 14 подписей

ДОСТИЖЕНИЯ

Знай наших!

Десятилетние жители поселка Снегири 
стали лауреатами Международного 
танцевального форума, который проходил 
в апреле-мае этого года в Великобритании и 
в Китае.

Наталья Герасимович и Кирилл Иванов, за-
нимающиеся в Красногорском спортивно-
танцевальном клубе «Принц» под руководством 
опытного тренера международного класса  
Александра Шичкина, в жестком отборе, про-
водимом в сборную России, стали участника-
ми Международного танцевального форума. С 
25 по 30 апреля они выступили в юниорских 
соревнованиях на Блэкпульском фестивале по 
спортивно-бальным танцам и представили сбор-
ную команду России. Ребята заняли достаточно 
высокое 6-е место в общем зачёте! 

Днем позже, 1-го мая, юные танцоры, переме-
стившись на другую часть земного шара, выступа-
ли уже на Чемпионате мира по спортивно-бальным 
танцам в Пекине в своей возрастной группе. Они 
стали серебряными призерами в европейской и 
латиноамериканской программах. Молодцы!

Администрация городского поселения Снегири 
в лице Валерия Решетина выражает благодарность 
спонсорам – директору ООО НПП «Прогресс» 
Федору Лукшину и гендиректору компании 
«Политермо» Сергею Мартовскому, организовав-
шим поездку и проживание танцевальному дуэ-
ту в Великобритании и Китае. А юным танцорам – 
дальнейших успехов и побед!

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

Мы с удовольствием ещё раз возвращаемся к столетию 
нашей любимой библиотеки. Дело в том, что в силу 
обстоятельств один материал из цикла о грядущем 
юбилее не вошёл в номера, которые мы готовили перед 
этим мероприятием. Исправляем ситуацию, ведь рассказ 
об истории Истринской библиотеки имени Чехова будет 
неполным без ещё одного замечательного сотрудника - 
Марии Николаевны Волковой. 43 года жизни этот человек 
посвятил библиотечному делу. В далеком 1951 году после 
окончания библиотечного техникума приняла Мария 
Николаевна заведование Павло-Лужецкой сельской 
библиотекой (ныне Павловская сельская библиотека)… 
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Организаторами этого 
мероприятия выступили 
руководство ДК и МУС СК 
«Рассвет» при поддержке 
администрации 
поселения.

О
ткрыли меро-
приятие глава 
Новопетровского по-

селения Виктор Лукьяненков 
и директор СК «Рассвет» 
Владимир Клочков. Они 
призвали молодых отказать-
ся даже от самой мысли по-
пробовать наркотик, а если 
такая зависимость есть – ле-
чить её: ведь наркотик – это 
страшная и мучительная 
смерть. В скором времени 
в селе организуют телефон 
доверия и психологической 
помощи; также начала ра-
боту программа активной 
пропаганды отказа от алко-
голя, табака и наркотиков, 
частью которой и явилось 
это мероприятие.

После приветствия веду-
щей Светланы Федченко, 
инструктора по спор-
ту «Рассвета», показатель-
ное выступление устроили 
представители кинологиче-
ского патриотического клу-
ба «Престиж». Они со специ-
ально обученными собаками 
показали основы дрессиров-

ки, а также основы защиты 
(как питомцы охраняют хо-
зяина и его вещи, ребёнка, 
гуляющего без взрослых).

Затем присутствующие, 
основную часть которых со-
ставили дети, перемести-
лись на площадку позади 
Дома культуры, где ведущая 
с помощниками организо-
вали небольшие состязания: 
бег на дистанцию 100 ме-
тров, в котором участвова-
ли ребята нескольких воз-
растных групп, и велокросс. 
Мальчики и девочки с удо-
вольствием принимали уча-
стие в испытаниях, а призы 

достались каждому участни-
ку. После этого уже на пло-
щади перед ДК дети участво-
вали в «веселых стартах»: 
перетягивании каната и 
эстафетных забегах. 

Рядом расположились ба-
туты, где с восторгом игра-
ли самые маленькие гости 
праздника, также каждый 
участник мог полакомить-
ся попкорном и сахарной 
ватой, продаваемой тут же, 
или приобрести на память 
игрушку или сувенир.

Для ребят постарше сбоку 
от центрального входа орга-
низовали турнир по стрель-

бе из воздушной винтовки 
и по дартсу. Далее был кон-
курс рисунка на асфальте 
по теме здорового образа 
жизни. Маленькие участни-
ки активнейшим образом 
включились в работу, и в 
считанные минуты раскра-
сили часть площади разноц-
ветными мелками. Пока они 
рисовали, на сцене выступа-
ла группа «Резервация» с па-
триотическими песнями, а 
после награждения победи-
телей и участников для го-
стей устроили дискотеку на 
открытом воздухе, где устав-
шие, но довольные ребята 
танцевали от души.   

* * *
Недавно в садике посел-

ка Восход состоялся теа-
трально – хореографиче-
ский отчёт музыкальной 
студии «Рыжий Кот». Дети 
разыграли мюзикл «Муха – 
Цокотуха» по мотивам од-
ноимённого произведе-
ния Корнея Чуковского. Это 
представление маленьких 
артистов - настоящая теа-
тральная постановка с афи-
шей, бесподобными де-
корациями, красочными 
костюмами, оригинальной 
музыкальной аранжировкой 
- а как волновались артисты! 

Будто им предстояло вы-
ступать на сцене настояще-
го театра. Очень запомни-
лось выступление бабочек 
с полупрозрачными кры-
льями, танцующими вальс, 
сценка Кузнечика и Пчелы. 
Конечно же, нельзя не отме-
тить главных героев сказки 
Муху – Цокотуху и Храброго 
Комара. Прекрасно  сыграна 
роль злодея – Паука. А в за-
ключительном танце дети, 
к которым присоедини-
лись два педагога, встали в 
круг, и неожиданно запели: 
«Как на Ваши именины ис-

пекли мы каравай…»  В этот 
день, наряду с театральным 
отчетом у заведующей са-
дом Татьяны Карузиной был 
личный юбилей, и дети вме-
сте с педагогами решили та-
ким образом поздравить 
своего руководителя, пре-
поднеся ей от всего коллек-
тива и воспитанников ис-
печенный собственноручно 
каравай, ну и, конечно, стан-
цевав хоровод.  

Анастасия ИЛЬИЧЁВА,
фото автора

МЕРОПРИЯТИЕ

«МОЁ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ ЖИЗНЬ» 
Под таким названием около Новопетровского ДК прошла спортивно-игровая программа, посвящённая здоровому 

образу жизни и борьбе с наркотиками

В первый день июня в 
нашем КДК состоялся 
конкурс юных 
вокалистов «Новая волна», 
посвящённый Дню 
защиты детей. В конкурсе 
принимали участие 
дети в возрасте от 4 до 
16 лет, проживающие на 
территории поселения.

В начале мая всем детским 
учреждениям поселения раз-
дали положение о конкурсе, и 
началась подготовка. Основная 
цель проведения конкурса  - 
духовное и эстетическое раз-
витие детей, открытие новых 
талантов. На участие было по-
дано 25 заявок. Дети выступа-
ли в разных возрастных ка-
тегориях: дошкольной – от 4 
до 6 лет, младшей школьной 
(7-9 лет), средней (10-12 лет) и 
старшей (13–16 лет).

Репертуар песен самый 
разнообразный – о друж-
бе, о Родине, о природе, о 
маме, о любви. Море поло-

жительных эмоций вызва-
ли на сцене малыши детско-
го сада «Петушок». Все восемь 
его воспитанников высту-
пили ярко и эмоционально, 
хотя все очень волновались. 
И было отчего: зал был полон 
зрителей.

Строгое жюри в составе 
директора Новопетровского 
КДК Н.Куликовой, педаго-
гов музыкальной школы Т. 
Гусенцовой и О. Арчуадзе 
оценивало выступление 
детей.

И вот результаты конкур-
са. В дошкольной группе пер-
вое место заняла Виталина 
Прохорова, второе – Дарья 
Иванова, третье – Софья 
Маркелова. В младшей груп-
пе на первое место вышла 
Полина Евдокимова, на второе 
– Софья Матасова, на третье 
– Анастасия Осокина. В сред-
ней возрастной группе пер-
вой была Юлия Кузьминова, 
второй – Татьяна Сапунова 
и третьей – Кристина 

Клочкова. В старшей группе 
победу одержала Маргарита 
Прохорова. Второй была 
Мария Максимова и третьей 
– Ольга Капитонова.

Все участники и победите-
ли конкурса были награжде-
ны грамотами и памятными 
подарками.

С приветственным сло-
вом перед собравшими-
ся выступила главный спе-
циалист администрации 
Новопетровского поселения 
Г. Пиховская. Большую ра-
боту с детьми при подготов-
ке к конкурсу провели му-
зыкальные руководители: Н. 
Лобода из детского сад №36, 
С. Астафьева из Румянцевской 
средней школы, И. Крамар 
из Новопетровского КОУ, Т. 
Гусенцова и О. Арчуадзе из 
Новопетровской музыкальной 
школы. От всех зрителей им 
огромное спасибо. Праздник 
прошёл на одном дыхании. 
Зрители дружными аплодис-
ментами поддерживали юных 
исполнителей. Приз зритель-
ских симпатий получила не-
однократная победительница 
районных конкурсов вокали-
стов Маргарита Прохорова. 
И основной итог конкурса – 
мы увидели, как много ярких 
и талантливых детей живёт 
в нашем замечательном селе 
Новопетровское.

А. КОРНЕЕВА, 
методист 

Новопетровского КДК  

КОНКУРС

«Новая волна» в Новопетровском

г. Истра, ул. Ленина, д. 3 
994-57-28; (49631) 4-40-00;  
3-26-00;  3-26-01

г.Дедовск, ул.Ногина, д.3 
(49631)7-43-24
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Продолжение. Начало в №№ 18, 
22, 27, 31, 36, 40, 45, 49 за 2010 год, в 
№№ 3, 6, 11, 15, 20 за 2011 год

ИЗУВЕЧЕННЫЕ СЕЛЕНИЯ
Около трех недель длилась оккупа-

ция деревни Брыково. После её осво-
бождения здесь побывали корреспон-
денты газеты «Известия» Евгений 
Петров и Евгений Кригер. Вот что 
они написали: «Немцы предприня-
ли отчаянное усилие для того, чтобы 
удержаться на первом же удобном для 
них рубеже. Об этом свидетельству-
ет приказ по дивизии СС «Империя» - 
«Об оборудовании позиций в Истре». 
В этом приказе командир дивизии 
Дитрих предписывает своим вой-
скам создать на рубеже реки Истра 
систему заграждений, минных гале-
рей, таких, какие до сих пор не при-
менялись гитлеровцами на этом теа-
тре военных действий. Этот приказ 
был написан Дитрихом в деревне 
Брыково, на командном пункте 11 де-
кабря 1941 года. Далее корреспонден-
ты пишут: «Мы были в самой деревне 
Брыково, конечно, там уже не было 
Дитриха, а стояли, лежали на боку 
вверх колесами и просто без колес, 
и сожженные, и целые, и всякие тан-
ки, автомобили, мотоциклы, тягачи, 
цуг-машины, автобусы, одним сло-
вом, то самое, что исколесило Европу 
и навело ужас на весь мир. Лежал до-
вольно основательный кусок мо-
торизованной Германии». (Конец 
Волоколамского направления. 
«Известия», 21 декабря 1941 года).

Когда местные жители вернулись в 
деревню, они нашли многие дома по-
луразрушенными. Из рассказа оче-
видца: «Немцы нашли зарытые нами 
в землю продукты питания, побили 
стекла домов, посуду, порезали коров. 

У нас стену пробили пулеметом, из-
решетили всё, не дом, а сито». Но де-
ревня осталась цела.

В деревне Зенькино немцы разру-
шили бывшую усадьбу Рукина, в ко-
торой до войны находился пионер-
ский лагерь «Связист».

ФАШИСТСКИЕ ЗЛОДЕЯНИЯ
Екатерина Артемовна Бадзер, дол-

гое время работавшая в центральной 
библиотеке, собирала воспомина-
ния своих земляков о днях оккупа-
ции. Вот что она написала: «Немцы 
пришли в деревню Зенькино 25 ноя-
бря. Я проснулась от лая собак и лаю-
щей чужой речи. Впереди на мотоци-
кле сидел местный житель, который 
в Книге памяти числится как про-
павший без вести, хотя он воевал в 
штрафной роте и погиб. Он нико-
го не выдал и не предал. Вместе со 
всеми в деревне находились семьи 
председателя колхоза и председа-
теля сельсовета. Их никто не выдал. 
Многих местных жителей выгнали 
из своих домов. Жили в окопах и на 
скотном дворе. До сих пор не заросли 
воронки от снарядов на берегу реки 
Маглуши, рядом с бывшим пионерла-
герем «Связист». Отца мобилизовали 
на второй день войны, как и всех од-
носельчан. Вечером в первый день во-
йны пришли из сельсовета, принесли 
повестку.

В первый день захвата немцами 
деревни Хмолино были расстреляны 
пятеро подростков. Со дня объявле-
ния войны ребята рвались на фронт, 
обивали, как и многие их сверстни-
ки, порог военкомата. В ответ полу-
чили отказ: возраст не подошел. А 
они боялись, что, когда подойдет их 
возраст, немцев разобьют. Просили 
взять их с собой отступающие во-

йска. Их не взяли. Потом они стали 
подбирать у убитых винтовки, гра-
наты, автоматы. Мне об этом расска-
зала мама убитого Миши Фомичева 
- Нина Михайловна Фомичева. Она 
видела это оружие, помогала его 
прятать. В то время, когда все жите-
ли деревни Хмолино перебрались 
в окопы, ребята собрались в избе у 
Миши Фомичева и стали налажи-
вать автомат. За этим занятием их и 
застали фашисты. Ребят расстреля-
ли 25 ноября, в первый день захвата 
деревни. Когда немцы застали ребят 
с гранатами, их повели в деревню 
Зенькино, где находился штаб. Но до 
штаба не довели, расстреляли по до-
роге, на поле, не доходя до Бычихи 
(овраг, ручей и лесок перед деревней 
Зенькино). Тела их были разброса-
ны на разных расстояниях и в раз-
ных позах. Они или боролись, или 
пытались бежать. Фашисты не раз-
решили похоронить ребят. После 
освобождения деревни, когда верну-
лись их жители, угнанные немцем 9 
декабря в Дарну и Тарусинскую сто-
рожку, когда начал таять снег, собра-
ли тела мальчишек и похоронили в 
одной общей могиле на Брыковском 
кладбище. Самодельный очень вет-
хий памятник и надпись: «Здесь 
похоронены ученики Брыковской 
Н.С.Ш. уроженцы д. Хмолино, звер-
ски расстрелянные немецкими фа-
шистами 25.XI.1941г.: Родионов 
Миша - 1925 г.р., Федоров Шура - 1926 
г.р., Мозгов Лёня - 1925 г.р., Фомичёв 
Миша - 1925 г.р., Матвеев Ваня - 1924 
г.р. Вечная память жертвам Великой 
Отечественной войны». Мама Миши 
Родионова увидела на немце знако-
мую одежду сына: полушубок, ва-
ленки, шапку -  закричала, упала на 
снег. Немец направил на нее авто-

мат: «Замолчи, застрелю!» Раздался 
плач и крик в соседних избах.

Немцы подожгли дом Ивана 
Дорофеева, а когда он бросился с ве-
дром тушить свой дом, немцы броси-
ли его в огонь. Иван Дорофеев сгорел 
заживо».

ЖИЛИ В ЛЕСУ, 
ВОДУ ПИЛИ ИЗ БОЛОТА

И еще эпизоды, записанные Е.А. 
Бадзер по рассказам земляков: 
«Анастасия Васильевна Зиновьева 
(Хромова) была хороша собой: чер-
ные большие глаза, вьющиеся воло-
сы. Немцы бросились к ней: «Юден, 
юден!» Все находящиеся рядом с ней 
женщины закрыли ее собой: «Русская 
она, русская!». Этим и спасли. Ее мать, 
Пелагея Васильевна Хромова, после 
освобождения Зенькино и до конца 
войны проработала председателем 
колхоза. Немцы заставляли ее разби-
рать соседский забор на дрова. Как 
ей ни угрожали, делать этого она не 
стала. 

Екатерина Сергеевна Авдейчук об-
радовалась пролетевшему нашему са-
молету: «Наши, наши!» И эта радость 
чуть не стоила ей жизни. Она успела 
присесть, прежде чем немец выстре-
лил. Пуля пробила платок и на всю 
жизнь оставила на голове шрам.

У моего двухлетнего брата немец 
снял с головы на морозе шапку. Дядя 
мой видел немца в его шапке. Немец 
подрезал шапку, чтобы она налезла 
на его голову.

Оккупанты раздевали и разували 
мирных жителей. Они стащили ва-
ленки с тети Лены Чумаковой. Хоть 
она и обмотала ноги тряпками, одна-
ко все равно простудилась и умерла.

Нелегко пришлось и тем, оказал-
ся в Тарусинской сторожке. Немцы 

приходили каждый день прове-
рять. Зинаида Ивановна Калеганова 
(Кузнецова) вспоминает, как ее тетя 
держала за пазухой грудного ребен-
ка. Немец решил узнать, что это она 
там прячет. Выхватил тряпку и го-
ленький ребенок упал прямо на снег. 
Зинаиде Ивановне долго снились 
убитые и раненые…

Домой возвратились не скоро. У 
многих дома сгорели». (По воспоми-
наниям Е.А. Бадзер, библиотекаря и 
краеведа).

В деревне Деньково немцы уби-
ли 15 мирных жителей, 71 челове-
ка ранили. Немцы сожгли вокзал, две 
школы.

Оккупация деревни Духанино дли-
лась 22 дня. По воспоминаниям мест-
ных жителей, в деревне осталось все-
го шесть домов. Население деревни: 
старики, женщины, дети жили в лесу, 
рыли землянки. Воду пили из болота. 
После изгнания немцев людям негде 
было жить. Под жилье приспособили 
овощехранилище, пробили окна, по-
ставили печки, настелили нары.

Немцы использовали стариков, де-
тей и женщин в качестве прикрытия. 
Так, в деревне Куртасово они согна-
ли местных жителей на возвышенное 
место и через их головы стреляли из 
орудий. С нашей стороны не после-
довало ответного удара и это спасло 
людей. Трое суток простояли на лю-
том морозе, а кругом вся местность 
была заминирована. Многие тогда 
подорвались на этих минах. (Тогда в 
41 году. «Истринские вести» №137 за 
1991 г.,  В. Барышников)

Продолжение следует
Лидия ПАВЛОВА,

заслуженный работник куль-
туры Московской области, 

фото Сергея ЛАВРЕНКО

ЧТОБЫ НЕ ПОРОСЛИ ТРАВОЙ ЗАБВЕНИЯ 
БРАТСКИЕ МОГИЛЫ

Заслуженный работник культуры Московской области Лидия Павлова собрала большой материал о героических 
сражениях на нашей земле в 1941 году

Преодолевая сопротивление противника, нано-
ся ему сокрушительные удары, бойцы, командиры 
и политработники нашей части выбили фашистов 
из ряда населённых пунктов. Жители сёл и дере-
вень, освобождённых от немецких захватчиков, 
никогда не забудут тех чёрных и кошмарных дней, 
когда хозяйничали фашисты. Не успев ворваться в 
сёла Покровское, Воронино, Обушково, Славково, 
Падиково, в Красный посёлок и другие, эти раз-
бойники сразу же принялись за грабёж и насилия. 
Оставшихся в этих сёлах жителей обобрали до нит-
ки, весь скот у них отобрали и увели. Со стариков и 
женщин немцы на улице, при сильном морозе, сни-
мали валенки, шубы, шапки, тёплые перчатки. Эти 
бандиты не гнушались ничем. Спасаясь от холода, 
они напяливали на себя отнятые у населения ват-
ные и байковые одеяла, шали, дамские юбки и коф-
точки. Немцы забирали не только тёплые вещи, но и 
дамские туфли, летние платья, детские ботинки, ма-
териал на костюмы и пальто, ситец и т. п.

Всех жителей фашисты выгоняли из домов на улицу 
в лес. Им запрещалось заходить не только в свой дом, 
но даже в землянки, вырытые во дворе и огороде. В 
Красном посёлке гитлеровцы забрали у крестьян всех 
имеющихся 13 коров, овец, ягнят, свиней и кур. У жены 
красноармейца Прасковьи Панковой (дер. Воронино)
они забрали корову, 16 кур, два тёплых и два байко-
вых одеяла, мужское и дамское пальто и другие вещи. 
Панкову с шестью малыми детьми немцы выгнали на 
улицу. Она ушла в лес. Во время скитаний в лесу у неё 
на руках замёрзла шестилетняя дочь Паша, другая 
дочь Таня, четырёх лет, обморозила ноги, а дочь Тоня, 
пяти лет, обморозила руки.

75-летнего старика Ермолая Синицына фашисты 
раздели, разули и выгнали на мороз. Он замёрз на ули-
це около своего дома. Раздетый, разутый и выброшен-
ный извергами из дома старик Гавриил Старостин так-
же замёрз на улице.

Колхозника Агафонова вместе с семьёй, состоящей 
из 6 человек, немцы увели к себе в тыл. Колхозница 
Анна Цветкова в землянке родила дочь. Соседи повели 
её в дом, надеясь, что немцы впустят её в тёплое поме-
щение. Но напрасны были их просьбы. Фашисты про-
гнали колхозников и Цветкову с ребёнком. Несчастная 
мать и ребёнок погибли.

Некоторых женщин и девушек фашистские мерзав-
цы изнасиловали и увели с собой. В деревне Воронино, 
изнасиловав 17-ти летнюю Зою Дугину, увели её с со-
бой при отступлении. Такая же участь постигла жену 
красноармейца Марию Атаеву, Кукчину Татьяну, 
Клавдию Кочурину и других. С работника кооперати-
ва Ивана Забелина (дер. Покровское) немцы на улице 
сняли тулуп. Когда Забелин стал протестовать против 
снятия с него валенок, он тут же был расстрелян. 16-
ти летнего Валентина Вапуева фашист ударил рукоят-
кой по голове за то, что он протестовал против сня-
тия с него валенок. Валентин упал на снег и лежал без 
памяти. Он остался жив, потому что его на улице на-
шёл отец и принёс его в коровник, куда немцы согна-
ли всех жителей.

В деревне Захарово немцы захватили колхозника 
Павла Козлова, 68 лет. Они сняли с него валенки, шубу, 
со двора увели корову. Затем старика впрягли в санки и 
заставили вести два ящика с боеприпасами.

Политотдел Н-ской части. Архив МО СССРи ф 1293 
оп 1-го дела 134 Л. 132

ЛИСТОВКА, ВЫПУЩЕННАЯ ПОЛИТОТДЕЛОМ Н-СКОЙ ЧАСТИ

Смерть немецким оккупантам!
Зверства фашистов в сёлах Подмосковья

Памятник на могиле расстрелянных фашистами учеников Брыковской школы
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Р
одилась я в 1928 году в 
селе Онуфриево. В 1932 
году родители переехали 

в село Новопетровское. 
Я училась в Новопетровской 

школе. Село в то время было на-
много меньше, улиц всего четы-
ре: Первомайская, Советская, 
Колхозная и Нудольское шос-
се. Центром села считалось то 
место, где сейчас находится 
больница. В довоенное время 
здесь располагались продук-
товые, хозяйственные мага-
зины, радиоузел, типография. 
На Первомайской улице, где 
сейчас стоит здание старого 
сельского совета, находился 
райком партии. По Советской 
улице стояли в основном част-
ные дома и церковь, службы в 
которой не проходили. В кон-
це Колхозной улицы была 
больница. Её строения были 
в основном деревянными: хи-
рургическое, терапевтическое, 
родильное, инфекционное, 
зубное, глазное отделения. Все 
это я отлично помню.

В центре, где находился 
радиоузел, на столбе висел 
черный радио рупор, по ко-
торому транслировали все 
передачи. 22 июня 1941 года, 

в выходной день, я гуляла в 
центре села. Как сейчас пом-
ню, по радио объявили, что в 
12 часов будет передано важ-
ное сообщение. Ровно в 12 
часов около радио собрался 
народ, и голос Левитана объя-
вил, что началась война. В че-
тыре часа утра 22 июня 1941 
года враг вероломно напал на 
нашу Родину, перейдя рубежи 
наших границ. Сколько горя-
чих слез было у людей, сто-
ящих у радио! Я прибежала 
домой, там мама и сестра ры-
дали, ведь наш брат - молодой 
офицер - находился на гра-
нице около Бреста.

 Начались тяжелые военные 
дни и ночи. Из каждого дома 
уходили на фронт отцы, бра-
тья, сестры, мужья. Из нашей 
семьи на войну ушли четыре 
человека: три брата и муж се-
стры. Мне было в начале вой-
ны 13 лет. Мы, подростки, не 
отставали от взрослых, рабо-
тали на колхозных полях, уби-
рали картофель, хлеб-зерно. 
Мы пережили голод, холод, ви-
дели приходящие с фронта по-
хоронки на родных, близких. 
Настолько это было тяжело, 
что не передать словами.

Осенью 1941 года наше 
село пылало в огне пожа-
рищ. Враг рвался к Москве. 
Жители были вынуждены уе-
хать в сторону деревень, где не 
было шоссейных дорог. Наше 
Волоколамское шоссе стало 
плацдармом. Пройти по нему 
было невозможно. Как и все, мы 
уехали с мамой и двумя детьми 
сестры (им было 2 и 4 года) в 
сторону деревни Семенково. 
Сестра оставалась до послед-
него в селе Новопетровское, 
работая в типографии. В дерев-
не жители пустили нас в свои 
дома как беженцев. Никаких 
вещей, кроме тех, что были на 
нас надеты, у нас не было. Все 
было оставлено, вернее бро-
шено дома. И вот настал этот 
страшный день: немцы на тан-

ках въехали в деревню. Они с 
автоматами вбежали в дом со 
словами: «Партизан где?» Мы 
молчали. Они искали продук-
ты питания: сало, яйца, сахар, 
но у нас самих этого ничего 
не было. Какой страх охватил 
нас! В доме, где мы жили, было 
полно фашистов. Они радова-
лись, смеялись, играли на губ-
ных гармошках, говорили, что 
скоро будут в Москве, что она 
в кольце, окружена. Но мы жда-
ли и верили, что нас все рав-
но освободят. В деревню тайно 
приходили партизаны, кото-
рые вселяли в нас надежду на 
победу. От нас они узнавали, 
где находятся немцы и сколько 
их. Так и шло время.

Однажды, находясь в землян-
ке, а в ней нас было три семьи, 

мы услышали сильный грохот. 
Землянка содрогалась от взры-
вов. И вдруг в нашу сторону 
стали приближаться лыжники 
- это были наши разведчики. 
Они сообщили, что наши вой-
ска пошли в наступление. У нас 
на глазах были слезы радости. 
Из землянки мы ушли обратно 
в деревню. А через некоторое 
время все жители нашего села 
стали возвращаться домой в 
Новопетровское. Вернулись 
и мы. Дом, где мы жили, сго-
рел. Было, конечно, трудно, 
но жить надо. Сестра начала 
работать, мама тоже работала 
в прачечной, стирала белье с 
фронта. В селе находился го-
спиталь, он располагался в 
церкви, в то время она была 
уже закрыта. Я тоже помогала 
маме. Через некоторое время 
госпиталь переехал ко Ржеву, 
там проходила линия фрон-
та, там шли бои.

Жизнь нашего села стала 
возрождаться. Снова стали 
работать организации, нача-
лось строительство админи-
стративных зданий, исполко-
ма, горкома партии. Жители 
тоже строили дома, кто как 
мог. Время шло. И вот настал 
долгожданный день, когда 
мы по радио услышали вели-
кую радость: это 9 мая - День 
Победы! Но это была радость 
со слезами на глазах. В нашу 
семью не вернулись домой 
двое - это брат и муж сестры. 
Но надо было жить, работать 
и растить детей.

В 1946 году я окончила 9 
классов и пошла работать в 
Новопетровский райпотреб-
союз, окончила курсы бухгал-
теров и по этой специальности 
трудилась потом в больнице, в 
ПМК-13. Мой трудовой стаж со-
ставляет более 40 лет. Я вете-
ран войны и труда, имею ме-
даль «За доблестный труд в 
годы Великой Отечественной 
войны 1941-1945 гг.». Около 13 
лет являлась членом Совета ве-
теранов при Новопетровском 
сельском Совете. С удоволь-
ствием вспоминаю то время: 
мы организовывали праздни-
ки, проводили субботники по 
благоустройству, участвовали 
в выборных кампаниях, езди-
ли на экскурсии. 

Радость моя – дочь и внучка, 
с которыми живу одной семьей. 
Обе окончили местную шко-
лу с золотыми медалями. Дочь 
Наталья, выпускница педагоги-
ческого вуза, преподает мате-
матику в одной из московских 
школ. Внучка Мария, окончив 
с красным дипломом торгово-
экономический университет, 
тоже работает в Москве. Все 
мы с благоговением храним 
семейный фотоальбом, где за-
печатлены наши родственни-
ки. На одном из снимков и я, 
тринадцатилетняя девчушка 
военного времени…

Римма ШЕСТОПАЛ, 
ветеран войны 

и труда, фото Анастасии 
ИЛЬИЧЁВОЙ

ВОСПОМИНАНИЕ

ЭТО БЫЛО СТРАШНО: 
ВРАЖЕСКИЕ ТАНКИ ВЪЕХАЛИ В ДЕРЕВНЮ

70 лет отделяют нас от той скорбной даты, когда в жизнь каждого человека нашей страны вошло страшное слово «война»

14 мая в нашей семье произошло 
печальное и одновременно 
умиротворяющее событие. Мы – дочь, 
внуки, правнук навестили братскую 
могилу, где захоронен наш отец, дед, 
прадед, погибший в 1942 году. Фамилия 
его – Иван Кузьмич Панфилов, командир 
минометного батальона.

Похоронку семья в свое время получила, 
но в ней не было указано, где он погиб, где за-
хоронен. Поиски дорогой могилы шли долго. 
Куда только мы ни обращались! Но все было 
безрезультатно. Прошло 69 лет. И вот сверши-
лось – мы на братской могиле. На памятной 
доске среди множества фамилий захоронен-
ных здесь солдат есть фамилия и моего отца. 
Состояние наше по-настоящему поймут лишь 
те, кто испытал подобное, и те, кто помог най-
ти место упокоения дорогого нам человека.

Есть такое мудрое изречение: «Война счи-
тается законченной, когда захоронен послед-
ний погибший солдат». Но ведь кто-то берет на 
себя это действо: обнаружить останки и захо-
ронить их, постараться установить фамилию 
погибшего или найти какой-то предмет, при-
надлежавший солдату, который поможет уста-
новить имя владельца. И такие люди есть. Это 
поисковики. Это молодежь со своими старши-
ми наставниками. Они есть в каждой обла-
сти, в каждой республике, когда-то входившей 
в состав СССР. Эти люди одержимы желанием 

осуществить святое дело – найти как можно 
больше погибших солдат и захоронить их как 
положено, по-христиански. Работают они не 
один десяток лет и не думают о том, что это тя-
жело физически и морально, что это, наконец, 
опасно для здоровья. Из года в год поисковики 
проводят «Вахту памяти». На их счету тысячи 
захороненных солдатских останков.

В нашем районе тоже действует груп-
па поисковиков, руководит которой вице-
президент поисковых отрядов стран СНГ 
Валерий Викторович Кураков. Ведут они по-
иск и по документам, хранящимся  у родствен-
ников. Поисковики разных областей  взаи-
модействуют друг с другом. Финансируются 
они чаще всего с помощью друзей, бескорыст-
ных энтузиастов, верных патриотов.

Именно эти самоотверженные люди по-
могли нам в установлении места захоронения 
отца. Мы благодарны им, для нас они теперь – 
родные люди. Низко кланяемся им!

Мы благодарны также жителям, учащим-
ся восьмилетней школы, администрации 
деревни Бахмутово Барятинского района 
Калужской области, которые трепетно ухажи-
вают за братской могилой. Полтора года на-
зад на могиле добавлены памятные плиты, на 
которых зафиксировано более 390 фамилий 
погибших в этом районе, в их числе фами-
лия моего отца. Мы установили связь со шко-
лой, передали в музей буклет «Письма военных 
лет» и тома книги «Ветеранский полк», выпу-

щенные Истринским районным Советом вете-
ранов. Послано благодарственное письмо.

Грустно было проезжать по местам сраже-
ний, где защитники нашей Родины погибали, 
обильно поливая поля кровью. А теперь поля, 
ранее вспахиваемые, дающие большой уро-
жай, зарастают бурьяном, молодняком дере-
вьев. Отмирают деревни, закрываются школы. 
Конечно, жизнь не стоит на месте, все меняет-
ся. Но эти места мы покидали с чувством скор-
би и глубокой благодарности к добрым людям, 
делающим святое дело несмотря ни на что.

В последней на пути деревне Борец (где по-
гиб отец) долго смотрели на семейство аистов, 
прилетающих сюда ежегодно и расположив-
шихся в отдалении на крыше водонапорной 
башни, когда-то действующей. Здесь тишина, 
аистам хорошо, их никто не тревожит. Вечный 
покой…

На обратном пути нас поливал дождь. Ехали 
молча, в раздумьях. Сколько солдат ждет захо-
ронения?.. Вспомнились вдруг слова нашего 
истринского поэта:

…И можно ли считать Победой,
Когда солдат не погребен?
Пока в атаке вечно он –
Останутся и наши беды…
Я очень признательна и благодарна членам 

районного Совета ветеранов за понимание и 
поддержку.

Валентина ПАНФИЛОВА, 
 фото из архива автора

ПАМЯТЬ

Низкий поклон «поисковикам»
Только через 69 лет семья узнала, где погиб и захоронен дорогой ей человек

Истринский районный Совет ветеранов готовит к 
изданию книгу воспоминаний местных жителей-
тружеников тыла, которые подростками испытали 
ужасы  временной оккупации, а после освобождения 
наравне со взрослыми самоотверженно работали во имя 
Победы. Сегодня мы публикуем рассказ о пережитом 
жительницы села Новопетровское  Риммы Николаевны 
Шестопал.

Верхняя фамилия Панфилов без инициалов 
(они стали известны позже), это он - мой отец
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Ларисы  КУЗНЕЦОВОЙ
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РЕКЛАМА

    Адвокатская палата Московской области

        АДВОКАТЫ
Уголовные, гражданские, административные 

дела (в том числе дела, связанные с лишением 
права управления транспортными средствами, 
дела о возмещении вреда, споры со страховыми 

компаниями, трудовые споры).
Составление гражданско-правовых договоров (дарение, 

купля-продажа и т.д.), исковых заявлений, апелляционных, 
кассационных и надзорных жалоб, юридические консуль-
тации, участие в делах первой, апелляционной, кассаци-
онной и надзорной инстанции.

Адрес: г. Истра, пл. Революции, д.6 (завод 
«Углемаш»), офис 204

Тел. 8-967-015-93-35, 8-916-581-95-46, 8-926-589-39-46, 
8-905-740-10-89, 8-903-525-12-13, 8-965-185-00-84

Понедельник-пятница с 10.00 до 17.00

День открытых 
дверей 18 июня в 11 часов

ВНИМАНИЕ!!! ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ 
МАГАЗИН ТОВАРОВ ДЛЯ ДЕТЕЙ!!!

ТОЛЬКО У НАС БОЛЬШОЙ ВЫБОР ДЕТСКОГО ПИТА-
НИЯ, ИГРУШЕК, ТОВАРОВ ДЛЯ НОВОРОЖДЕННЫХ!

А ТАКЖЕ ОДЕЖДА МАРКИ «PLAYTODAY», 
ОБУВЬ И МНОГОЕ ДРУГОЕ!

ВНИМАНИЕ: В ПРОДАЖУ ПОСТУПИЛА НАДУВНАЯ 
ПРОДУКЦИЯ ФИРМЫ «INTEX» 

(КРУГИ, НАРУКАВНИКИ, ЖИЛЕТЫ)!
НАШ АДРЕС: П. ПАВЛОВСКАЯ СЛОБОДА, 

УЛ. ЛЕНИНА, Д. 1-Б

БУДЕМ ВСЕГДА РАДЫ ВИДЕТЬ ВАС!!!

• ОПЕРАТОР ПК (со знанием 1С торговля + склад; версия 8) 

З\пл от 23000 руб. полный соцпакет (оплачиваемый отпуск,  больнич-
ный, льготное питание). Только граждане РФ и Белоруссии

Обращаться по адресу: г.Истра, 
ул. 2-ая Первомайская, д.20А (оптовый склад). 

Тел.:  4-12-08, 4-12-10, 4-30-03, 994-62-03 

ФИРМЕ ООО «ТОН» СРОЧНО
ТРЕБУЕТСЯ НА РАБОТУ
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ОПРОС НЕДЕЛИ

Лето, ах лето... 
Алина, 8 лет:
- Этим летом я в первый раз поехала в оздоровительный лагерь.  

Сначала очень не хотелось расставаться с мамой, папой и сестрён-
кой, ведь мы всегда вместе, но потом я подумала, там должно быть 
очень интересно, и не ошиблась. У нас классные вожатые, появилось 
много новых друзей. А вчера в нашем отряде была «Минута славы». 
Воспитатель предложила мне что-нибудь показать, а так как я зани-
маюсь дзюдо, решила продемонстрировать пару приёмов, но,  к сожа-
лению, желающих составить мне пару в борьбе не нашлось, и я оста-
лась без своей минуты славы.  

Костя, 11 лет:
- Наш лагерь называется «Дружный», и ребята у нас очень дружные. 

У меня здесь много новых друзей из разных мест, с ними очень весе-
ло. Самый лучший друг – Сережа, я его учу играть в теннис, а он меня 
танцевать. Почти каждый вечер у нас дискотека. Но с самого нача-
ла мы не ходим, потому что там одна малышня. А после девяти, когда 
нам включают огоньки и дым, мы зажигаем до отбоя. Еще у нас есть 
бассейн, мы там плавали, пока не стало холодно. Буду просить маму 
остаться на вторую смену.


